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ВячеслаВ астафьеВ

ЗахароВо. Девятиклассники Боль-
шекоровинской школы Захаровского 
района посадили молодые деревья. Они 
составили новую Аллею памяти. Как 
рассказала учитель Ольга Симоненко, 
восемь голубых елей ребята посадили в 
память о тех, кто погиб в годы Великой 
Отечественной войны. Это стало также 
частью экологического субботника «Зе-
леная Россия». В дальнейшем шефство 
над аллеей закрепят за школой. 

Шацк. Аграрии хозяйства «Ока Моло-
ко – Восточное» в Шацком районе за-
вершили уборку льна. Его в этом году тут 
посеяли впервые. Предшественником 
культуры стал подсолнечник. Как расска-
зывают агрономы, растение забирает 
из почвы много питательных веществ, и 
не каждая культура будет хорошо раз-
виваться на полях после него. Лен же 
относится к числу растений, которые хо-
рошо приживаются на такой земле. Так 
как подсолнечника в 2021 году посеяли 
много, аграрии решили попробовать 
поработать со льном.  И для первого 
раза урожай, по их оценкам, довольно 
неплохой. С 2870 гектаров убрали 3179 
тонн льна. Урожайность составила 1,1 
тонны с гектара. В дальнейшем семена 
пойдут на производство масла. В следу-
ющем году на месте льна посеют озимые 
культуры.  Сейчас механизаторы убира-
ют с полей льняную солому. Также в хо-
зяйстве продолжается посевная озимых 
и уборка кукурузы на силос. 

сараи. Бригада медиков Сараевской 
больницы провела диспансеризацию 
населения на базе передвижной уста-
новки ФАП на улице 1 Мая в районном 
центре.  В первой половине дня медос-
мотр прошли около 20 человек. И не 
только жители этой улицы, но и соседних. 
Пациентам измерили глазное и артери-
альное давление, взяли на анализ кровь. 
На приеме работали врач-терапевт и 
акушер. Если требуется, то машиной 
медицинской службы гражданина до-
ставляют в районную больницу для про-
ведения дополнительных исследований 
и консультаций других врачей.

кораблино. Ученики старших клас-
сов Кораблинской школы имени Героя 
РФ И.В. Сарычева, волонтеры отряда 
«Доброград», провели акцию «Безопас-
ная дорога». Ребята раздавали памят-
ки юным пешеходам, взрослым кораб-
линцам и водителям. Напоминали, как 
важно соблюдать правила дорожного 
движения. 

спас-клепики. Школьный маршрут 
до деревни Черное Клепиковского райо-
на открыли по требованию прокурату-
ры. Дорогу, по которой он пролегает, 
отремонтировали. В прошлом учебном 
году в прокуратуру обратилась житель-
ница Клепиковского района. Женщина 
заявила, что ее ребенку не обеспечили 
подвоз от места жительства до школы.  В 
ходе проверки сотрудники прокуратуры 
установили, что семья, в которой есть ре-
бенок-первоклассник, живет в 25 кило-
метрах от учебного заведения. В данную 
деревню школьный автобус не ездил, до 
этого там не проживало учащихся. С это-
го учебного года теперь уже второклас-
сник из деревни Черное ездит в школу и 
обратно на школьном автобусе. 
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Акцент на проблемы 
НА КАКИх ПРИНцИПАх ПАВЕЛ МАЛКОВ ВЫСТРАИВАЕТ СВОю РАБОТУ С МУНИцИПАЛИТЕТАМИ

С егодня у павла Викто-
ровича инаугурация. 

правительство в полном со-
ставе отправлено в отстав-
ку, будет создана новая 
команда губернатора. на 
каких принципах она будет 
работать, павел малков за-
явит в ближайшее время, 
но уже сейчас многое ясно.

Он полностью завершил объ-
езд районов Рязанской области, 
побывав за лето и начало осени 
во всех муниципалитетах ре-
гиона. Финалом стала рабочая 
поездка в Путятинский, Пите-
линский и Чучковский районы. 
Проходила она по традицион-
ной схеме: посещение успешно 
работающих крупных и мелких 
предприятий как в промышлен-
ности, так и в агробизнесе для 
последующей передачи их опыта 
другим, осмотр состояния соци-
альной инфраструктуры, обсуж-
дение местных проблем с главой 
администрации района, депутат-
ским активом и общественнос-
тью. После того как общая кар-
тина складывалась, Павел Вик-
торович выделял приоритетные 
направления по решению про-
блем, давал соответствующие 
поручения профильным минис-
трам и жестко контролировал их 
выполнение.

– Хотелось бы решить все и 
сразу, – говорит Павел Малков. – 
Дороги сделать, больницы, дома 
культуры, школы и детские сады 
построить, но на все денег не хва-
тит, поэтому давайте выделять 
приоритеты и вместе контроли-

ровать эффективность использо-
вания средств.

Эти слова глава региона не-
однократно повторял на встре-
чах с местными депутатами и об-
щественностью во всех районах 
Рязанской области, подчеркивая 
тем самым, что в работе каждого 
чиновника, и в первую очередь 
его самого, должен быть систем-

ный подход. За три летних меся-
ца это в действиях главы четко 
прослеживалось. В регионе ста-
ли появляться дороги там, где их 
давно не было.

Кстати, проблемы дорог и 
здравоохранения отмечены как 
самые острые во всех районах 
Рязанской области. Сюда же до-
бавляется проблема обеспечения 
территорий медицинскими кад-
рами, и ее Павел Малков отме-
чает как одну из самых острых. 

На ближайшем совещании по 
здравоохранению эта тема будет 
рассмотрена.

Павел Малков неоднократ-
но говорил о том, что система 
здравоохранения в регионе раз-
рушена. Положение дел в этой 
сфере губернатор курирует лич-
но, еженедельно проводит сове-
щания по тем или иным вопро-

сам, недавно назначил нового 
министра и пока его работой 
доволен.

– Мы видим хороший пример 
в министерстве здравоохране-
ния, – говорит Павел Малков. – 
Пришел новый министр Алек-
сандр Пшенников, загрузил себя 
работой, и я вижу подвижки уже 
абсолютно во всем.

А вот с министром транспор-
та и дорог Вадимом Решетником 
пришлось расстаться досрочно.

– Нужны лидеры, которые по-
нимают, как должна развивать-
ся дорожная отрасль, – считает 
глава региона. – Необходимо 
выработать четкую стратегию и 
понимать, какая дорога в облас-
ти будет построена в 2023 году, 
2024 и в 2025 годах. Не в потем-
ках блуждать, а иметь четкий 
план на ближайшие годы. При-

чем все это должно базироваться 
на приоритетах, которые поста-
вили жители и которые необхо-
димы для устойчивого функци-
онирования всей системы. Это 
социальные объекты, школьные 
маршруты, объекты здравоох-
ранения, крупные предприятия. 
Вот это те приоритеты, по кото-
рым в первую очередь должны 
прокладываться дороги.

Неоднократно жители райо-
нов Рязанской области на встре-

чах с Павлом Малковым проси-
ли его выделить для муниципа-
литета карету скорой медицин-
ской помощи. Но для автомоби-
лей скорой помощи и школьных 
автобусов нужны хорошие доро-
ги, а их пока в области нет. Этот 
факт наглядно показывает, что 
решать какую-то отдельно взя-
тую проблему – смысл невелик. 

По мнению главы региона, все 
надо делать в комплексе.

Вот еще один пример, де-
монстрирующий этот постулат. 
В ходе рабочей поездки глава 
региона побывал в поселке Мяс-
ной Путятинского района. В за-
терянном среди мелколесья на-
селенном пункте расположен 
дачный дом известного на весь 
мир кинорежиссера Андрея Тар-
ковского. В нем идет ремонт, но 
почитатели таланта Андрея Арсе-
ньевича хотят в двухстах метрах 
от этого дома построить Центр 
Тарковского, чтобы в более ци-
вилизованных условиях прово-
дить Тарковские чтения, на ко-
торые приезжает все страна. С 
просьбой создать такой центр 
они обратились Павлу Малкову. 
Он предложил комплексное ре-
шение проблемы.

– Первое, что нужно сделать, 
это дорогу, – сказал Павел Мал-
ков. – Проект уже есть. Минтран-
су задачу я поставил. Что касает-
ся создания Центра Тарковского, 
надо встречаться с министром 
культуры РФ и обсуждать вопрос 
с финансированием. Место очень 
интересное. Хорошо, что такие 
знаковые места в нашей области 
есть. Ими нужно дорожить, под-
держивать их и развивать.

Надо понимать, что все име-
ющиеся в области проблемы в 
одиночку не решит ни один даже 
самый инициативный губерна-
тор. В работу нужно включаться 
всем. Достойный в этом смысле 
пример – глава администрации 
Пителинского района Андрей 
Гаврилов.

– По населению мы самый 
маленький район – на данный 
момент у нас проживает только 
4600 человек, – говорит Андрей 
Юрьевич. – Но ежегодно учас-
твуем во всех программах. На 
дополнительные средства при-
обрели новую технику на пред-
приятия ЖКХ, провели ремонт 
водопроводных сетей, ежегодно 
ремонтируем школы, занима-
емся благоустройством поселка 
и сельских населенных пунктов. 
Благодаря госпрограммам мы 
смогли привлечь в район 40 мил-
лионов рублей. Кроме того, учас-
твуем в такой же программе и по 
линии министерства сельского 
хозяйства.

Посетив Пителинский район, 
Павел Малков особо остановился 
на том, что здесь люди работают, 
хотят изменений к лучшему и все 
для этого делают.

– Район интересный. Здесь 
малая численность населения, 
а площадь значительная. При 
этом район производит очень 
благоприятное впечатление, – 
сказал он. – Видно, что глава 
администрации района Анд-
рей Гаврилов держит руку на 
пульсе. Район участвует во всех 
областных программах, при-
влекает федеральные деньги, 
поэтому в целом работа пост-
роена достаточно интенсивно. 
Понятно, что возможности ог-
раничены, и мы здесь обсудили 
целый спектр вопросов: ремонт 
детского сада и школы, строи-
тельство ДК, ФОКа и ряд других 
проблем, в том числе по благо-
устройству. Радует, что есть ви-
дение, как район должен разви-
ваться, есть проектно-сметная 
документация. Мы здесь будем 
только помогать.

К кабинетному стилю рабо-
ты глава региона переходить не 
собирается. Павел Викторович 
проедет по районам еще раз, 
чтобы посмотреть, как выпол-
няются его поручения, но эта 
работа будет иметь и свое про-
должение.

– Один день в неделю будет 
закреплен за поездками в райо-
ны. Будем эту работу выстраи-
вать системно и совершенство-
вать, однако и районы долж-
ны приезжать в правительство 
с такой же периодичностью, 
чтобы отчитаться о проделан-
ной работе. Глава администра-
ции, все его ключевые специа-
листы приезжают к нам – и мы 
смотрим, каким был перечень 
поручений по району, задаем 
вопросы. Такая системная ра-
бота позволит эффективнее 
решать стоящие перед района-
ми задачи.

Фото автора
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многие из присутствующих 
знали и который этим летом 
ушел из жизни. А праздник 
урожая«Спожинки», как и 
многие другие проекты Бо-
риса Викторовича, продол-
жает жить.

И одно из достижений, к 
которым аграрное сообщест-
во Рязанской области упорно 
шло много лет, – это рекорд-
ные урожаи зерновых и мас-
личных, – в этом году станет 
реальностью. 

В опрос «О внесении изменений 
в Закон Рязанской области 

«Об областном бюджете на 2022 
год и плановый период 2023 и 
2024 годов» рассмотрели на засе-
дании правительства.

– Решения, которые мы обсуждали 
все последние месяцы, нашли отраже-
ние в проекте поправок в областной 
бюджет, – прокомментировал доку-
мент Павел Малков. – Очень сложно 
выделить какие-то ключевые мероп-
риятия, потому что все они сформиро-
ваны по задачам, вопросам и пробле-
мам, обозначенным нашими жителя-
ми – от обеспечения лекарственными 
средствами до ремонта поликлиник и 
строительства детских садов. Как здесь 
выбрать самое главное? Все поправки 
важны, и каждая из них основана на 
потребностях и проблемах, которые 
перед нами поставили жители Рязан-
ской области.

Спектр потребностей граждан до-
вольно широк. Средства бюджета буду-
щего года направят не только на ремонт 
объектов социальной сферы, что имеет 
важнейшее значение, но и на закупку 
коммунальной техники. И это глава ре-
гиона тоже считает очень важным.

– Много претензий к тому, как уби-
рается город, – сказал Павел Малков. – 
И не только Рязань, но и другие насе-
ленные пункты области. Для того что-
бы обеспечить эту работу эффективно, 
конечно, нужна коммунальная техни-
ка. Каждый из вопросов, которые се-
годня отражены в проекте областного 
бюджета, важен.

Важным на заседании правитель-
ства был и отчет по губернаторским 
поручениям. Павел Малков выразил 
твердое желание донести до своих кол-
лег, что поручения должны неукосни-
тельно выполняться и спрос за них бу-
дет строгим.

– В Сапожке жители просили обра-
тить внимание на реку, которая про-
текает по территории поселка, – ска-
зал глава региона. – Люди выражали 
серьезное беспокойство по поводу ее 
состояния. Было поручение органи-
зовать обследование водоема на этом 
участке и предложить меры по реше-
нию проблемы.

Министр природопользования 
Александр Новиков доложил, что сде-
лано на данный момент:

– Проведено обследование участка 
реки Мошки по улице Советской в райо-
не гидротехнического сооружения и по 
улице Рязанской. В обследовании при-
няли участие муниципальное образова-
ние, отдел водных ресурсов Московско-
Оского бассейнового управления и инс-
титут «Рязаньпроект». При визуальном 
осмотре выявлено, что берега заросли 
древесно-кустарниковой растительнос-
тью, запах воды естественный, измене-
ний цвета воды не наблюдается.

В 2023 году министерство природо-
пользования совместно со специалис-
тами других ведомств проведет еще 
одно обследование, в результате ко-
торого будут сделаны окончательные 
выводы по поводу расчистки берегов 
реки. Однако глава региона попросил 
этот процесс ускорить и выйти на сис-
темные комплексные предложения не 
только по этой реке, но и по другим во-
доемам Рязанской области.

В Клепиковском районе местные ак-
тивисты попросили Павла Малкова по-
мочь с приобретением инвентаря для 
местных спортивных организаций. Разо-
браться с этим вопросом Павел Викторо-
вич поручил региональному минспорту.

– Это поручение мы проработали 
совместно с федерацией биатлона Ря-
занской области и Тумской ДЮСШ, – 
сказал исполняющий обязанности ми-
нистра физической культуры и спорта 
Игорь Мишин. – В спортивную школу 
был передан комплект специализиро-

ванного инвентаря для занятий лыж-
ными гонками. Мы уже внесли мероп-
риятия в программу «Развитие физи-
ческой культуры и спорта», где будет 
выделена субсидия муниципальным 
образованиям. Эта субсидия составля-
ет 1 миллион рублей. Будет проведен 
конкурсный отбор и определены полу-
чатели этой субсидии.

– Прекрасно, – сказал Павел Мал-
ков. – Если мы увидим, что программа 
востребована, будем ее развивать.

В соцсетях Вера Сидорова написала 
о том, что в Рязани делают освещение, 
а на улице Мичурина в селе Успенском 
– темнота. Общедомовый счетчик не 
работает. Деньги берут, а разговари-
вать не хотят. Региональному минт-
рансу было дано поручение разобрать-
ся с этой проблемой.

На заседании правительства предста-
вители минтранса ответили Павлу Мал-
кову, что уже заключен контракт на уст-
ройство освещения в селе Успенском. До 
конца года работы будут выполнены.

Рязанцы спросили главу региона о 
том, почему закрывают амбулаторию 
в селе Баграмово Рыбновского района. 
Теперь люди обращаются за медицин-
ской помощью в райцентр.

– Это временная мера, связанная 
с ростом заболеваемости респиратор-
ными вирусными инфекциями, и те-
рапевта мы перевели в Рыбновскую 
районную больницу. К концу меся-
ца работа амбулатории возобновится 
по штатному расписанию. Терапевт и 
педиатр вернутся, – ответил министр 
здравоохранения области Александр 
Пшенников.

– Александр Сергеевич, когда я бы-
ваю в районах, обязательно возникает 
вопрос обеспеченности врачами, – про-
должает тему здравоохранения Павел 
Малков. – Давайте мы с вами этот воп-
рос повнимательнее посмотрим.

Ситуацию в здравоохранении ре-
гиона Павел Малков взял под личный 
контроль и еженедельно проводит со-
вещания по различным проблемам. 
Его главная цель – привести систему 
в порядок, чтобы она работала эффек-
тивно и для людей.

Вячеслав Астафьев
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ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

ПАВеЛ МАЛКОВ ВЫРАЗИЛ ТВеРдОе жеЛАНИе дОНеСТИ 
дО СВОИХ КОЛЛег, ЧТО ПОРуЧеНИя дОЛжНЫ 
НеуКОСНИТеЛЬНО ВЫПОЛНяТЬСя 
И СПРОС ЗА НИХ будеТ СТРОгИМ

бюджет и поручения
На заседаНии праВительстВа рассмотреН проект глаВНого фиНаНсоВого 
докумеНта области: бюджет На 2023 год сформироВаН по проблемам и 
потребНостям жителей региоНа

ВЛАСТЬ

ОбщеСТВО

гОТОВИМСя К СЪеЗду
На внеочередной конференции Рязанского регионального отделения Союза журналистов России  
избраны делегаты XIII съезда СжР

В соответствии с решениями феде-
ративного совета сжр и установленной 
нормой представительства делегатами 
съезда от журналистов рязанской области 
станут председатель регионального отде-
ления сжр, член федеративного совета 
сжр, главный редактор газеты «рязанские 
ведомости» галина зайцева и два делега-

та – члены сжр, за кандидатуры которых 
участники конференции проголосовали 
единогласно: главный редактор телеком-
пании «край рязанский» ольга погудина и 
преподаватель кафедры литературы и жур-
налистики, ведущий специалист по сопро-
вождению региональных проектов рязанс-
кого госуниверситета им.с.а. есенина па-

вел квартников. съезд союза журналистов 
россии состоится в москве 29 октября с.г. В 
повестке дня – отчет о деятельности сжр, 
выработка основных направлений работы 
на ближайшие пять лет, изменения в устав 
сжр, порядок приема в члены сжр и другие 
актуальные вопросы жизни профессиональ-
ного журналистского сообщества.

есть три миллиона!
региоНальНый праздНик урожая «спожиНки» посВятили рекордНому урожаю

СеЛЬСКОе ХОЗяйСТВО

дмитрий филиппоВ,  
заместитель  

председателя праВительстВа области: 

– преодолеть символический рубеж в 3 млн тонн – такую цель 
мы поставили перед отраслью несколько лет назад и шли к ней. 
и вот это свершается. теперь настало время шагать дальше и 
ставить новые цели. придет время – будет и 4 млн тонн зерна. 
для этого нам предстоит многое сделать, ввести в оборот все 
земли, которые были заброшены в 1990-е годы. больше поло-
вины этой работы аграрии уже проделали, и глава региона па-
вел Викторович малков ставит задачу, чтобы обрабатывалось 
каждое поле, которое когда-то было заброшено. мы продолжим 
обновлять парк техники. Несмотря на санкции, приобретение им-
портной техники возможно, но большинство аграриев выбирает 
технику российского производства. у нас развивается аграрная 
наука, и новые сорта, выведенные рязанскими селекционерами, 
на деле доказывают свою перспективность. повышение плодо-
родия почв должно стать системной работой для каждого пред-
приятия. Нужно строить новые элеваторы. уже в этом году при 
нынешнем урожае в ряде районов может ощущаться дефицит 
мощностей для хранения собранного урожая.

юлия ШВакоВа,  
заместитель председателя праВительстВа области:

– со стороны правительства хочу вас уверить в том, что мы про-
должим поддержку сельского хозяйства. у нас более 30 видов 
государственной поддержки, которые в совокупности составляют 
почти 3 млрд рублей в год. мы будем реализовывать и крупные 
инвестиционные проекты, и, что очень важно, создание комфорт-
ных условий жизни на земле. Это объекты в сфере образования, 
здравоохранения, благоустройства.

 ТОЧКА ЗРеНИя

Юлия Швакова и дмитрий Филиппов знакомятся  
с технологическими разработками ученых РгАТу 

имени П.А.Костычева

Александр Звонилин и Вера Володина – агроном 
и зоотехник из Старожиловского района

Участников фестиваля 
приветствовал заместитель 
председателя правительства 
Дмитрий Филиппов.

– Праздник «Спожинки» 
испокон веков отмечался в 
конце августа, – сказал он. – В 
наше время уборка основных 
зерновых культур заканчива-
ется обычно в первой поло-
вине сентября. И на сегодня 
почти все предприятия Рязан-
ской области завершили этот 
этап, осталась только одна 
поздняя культура – кукуруза, 
черед которой настанет через 
пару недель. Работа на рязан-
ских полях не останавливает-
ся и сейчас – одновременно с 
уборкой рекордного урожая 
закладывается основа уро-
жая 2023 года – сев озимых 
культур проведен уже на 70 
процентах площадей. Как го-
ворится, будем с хлебом и в 
новом году.

Дмитрий Филиппов вру-
чил региональные и ведомс-
твенные награды лучшим аг-
рариям Рязанской области. В 
их числе – известные всей об-
ласти руководители хозяйств, 
комбайнеры, агрономы.
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китайский Вектор
Рязанская область планирует развивать  
международное сотрудничество

Вице-губернатор – первый заместитель председателя правительс-
тва рязанской области артем бранов обсудил с делегацией из китая 
перспективы сотрудничества в сфере культуры и торговли.

В деловой встрече приняли участие заместитель председателя ре-
гионального правительства артем Никитин, председатель правления 
межрегиональной общественной организации знатоков конфуцианс-
тва, председатель клуба китайских предпринимателей в россии Цзян 
яньбинь, представители бизнес-сообщества сюй фанпин, Чжао дун-
лян и Цай яньчао. открывая встречу, артем бранов отметил, что рязан-
ская область обладает рядом преимуществ, среди которых – близость 
к москве и удобная логистика. «рязанские предприятия поставляют 
продукцию более чем в 100 стран мира. Это строительные матери-
алы, сельскохозяйственные товары, продукты питания. уверен, точки 
соприкосновения найдем и с вами», – сказал вице-губернатор. 

представители китайской делегации отметили, что заинтересова-
ны в сотрудничестве с рязанской областью в части покупки нефтепро-
дуктов, алюминия, зерна, подсолнечного и рапсового масла. также 
они высказали намерение развивать взаимодействие в сфере куль-
туры. В планах – организовать выступление ансамбля с российскими 
и китайскими музыкантами. 

по поручению вице-губернатора артема бранова в ближайшее 
время будут организованы деловые переговоры с рязанскими пред-
принимателями, подготовлены коммерческие предложения. 

поддержка без граНиЦ
для граждан с ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидностью стартует  
бесплатная обучающая онлайн-программа

министерство экономического развития региона инфор-
мирует о бесплатной обучающей акселерационной онлайн-
программе «без границ» по развитию социального предпри-
нимательства в рамках реализации национального проекта 
«малое и среднее предпринимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской инициативы».

к участию в онлайн-обучении приглашаются гражда-
не с нарушениями опорно-двигательного аппарата, слу-
ха, зрения, речи, с комплексом перечисленных нарушений 
и с иными заболеваниями, кроме нарушений интеллекта. 
мероприятия программы пройдут в формате вебинаров 
и онлайн-консультаций в период с 3 октября по 7 ноября 
2022 года. 

В рамках программы участникам будут предоставлены 
консультационная и экспертная поддержка по созданию и 
сопровождению социальных бизнес-проектов, рекомендации 
по получению грантов, а также чек-листы, инструкции и при-
кладные материалы от опытных предпринимателей. 

по окончании прохождения всех этапов обучения каждый 
участник получит электронный именной сертификат об успеш-
ном прохождении всех этапов программы, подтверждающий 
компетенции социального предпринимателя. 

«с пожинки» проводят-
ся ежегодно, подво-

дя итоги уборочной стра-
ды. В этом году праздник 
посвящен богатому уро-
жаю зерновых и маслич-
ных культур.

– Нынче впервые собран 
рекордный урожай зерна 
пшеницы, ячменя, ржи, овса, 
гороха, чечевицы, гречихи, 
люпина и тритикале, – гово-
рит и.о. министра сельского 
хозяйства региона Василий 
Запорожец. – Уже получено 
более трех миллионов тонн, 
но еще в полях кукуруза. Пре-
жний рекорд в 2,95 млн тонн 
установлен в регионе два года 
назад.

Также этой осенью ожи-
дается рекордный урожай 
масличных культур – подсол-
нечника, сои, рапса, горчицы, 
льна, фацелии и рыжика – по-
рядка 0,5 млн тонн. Прежний 
рекорд получили в 2021 году – 
0,42 млн тонн.

В полдень на главной сцене 
торжественно открыли фести-
валь. Участников приветство-
вал и.о. министра сельского 
хозяйства и продовольствия 
Василий Запорожец.

– Отмечать окончание 
жатвы – древняя традиция, 
которая существовала у мно-
гих народов, – говорит Васи-
лий Иванович. – В XX веке 
этот земледельческий праз-
дник отчасти потерял свое 
значение и масштаб. А с 2015 
года традиция широкого праз-
днования завершения уборки 
основных зерновых культур 
была возрождена по инициа-
тиве министра Бориса Викто-
ровича Шемякина, которого 

– За вашу ежедневную ра-
боту я благодарю всех земледе-
льцев, которые присутствуют 
здесь, всех хлебопеков, всех 
работников агропромышлен-
ного комплекса. Крепкого здо-
ровья вам и радости от успеха 
в нашем общем деле на благо 
рязанского края, – сказал, об-
ращаясь к участникам празд-
ника, Дмитрий Филиппов.

В числе награжденных – 
главный агроном ООО имени 
Крупской Старожиловского 
района Александр Звонилин. 
Он поделился секретами вы-
соких урожаев:

– Мы применяем удобре-
ния и средства защиты расте-
ний. Без этого сейчас никуда. 

Это, конечно, очень дорого 
стоит, но и отражается на уро-
жайности зерновых культур. 
Применяем новую технику: 
тракторы, сеялки, опрыскива-
тели, которые могут опрыски-
вать не только сплошным спо-
собом, а выбирают, где боль-
ше сорняков. Также осваиваем 
новые технологии по вспашке 
и обработке почвы. Я работаю 
с 1984 года, за это время хо-
зяйство сильно изменилась в 
лучшую сторону. Урожаи ста-
ли значительно выше. Мы за 
последние 10 лет ввели в обо-
рот более 100 гектаров.

Вячеслав Астафьев
фото автора и дмитрия осинина



На площадке предприятия ООО «НПО Ри-
зур» – участника национального проекта 
«Производительность труда» собрались эк-
сперты в области бережливых технологий 
со всей страны.

В первый день программы гости форума смог-
ли посетить 4 дискуссионных, 5 образовательных 
и 3 интерактивных площадки, на которых предста-
вители региональных предприятий поделились 
опытом и алгоритмами совершенствования сис-
тем управления, подходами к устранению потерь 
на производстве и способами повышения моти-
вации сотрудников. Все присутствующие получи-
ли возможность побыть кайдзен-менеджерами и 
самостоятельно внедрить ряд бережливых инс-
трументов: организовать офисное пространство, 
выявить проблему и предложить ее «бережли-
вое» решение.

Также для участников состоялся lean-тур по 
организациям - лидерам проектов по повышению 
производительности труда в регионе. Гости мог-
ли посетить ООО «ВЕГА-Рязань» и на наглядном 
примере увидеть, как рабочая группа преуспела 
в быстрой переналадке, информационном управ-
лении, системе организации рабочего пространс-
тва и бережном отношении к оборудованию, АО 
«Русская кожа», чьи сильные стороны: стандар-
тизация, информирование и адресное хранение, 

ООО «МГК «Световые технологии», где провели 
качественную работу с вовлеченностью и обу-
чению персонала, ООО «Кожпроммебель», МФЦ 
Рязанской области, ГБУ РО «Центр закупок Рязан-
ской области» и другие компании.

Центральным событием второго дня форума 
стало пленарное заседание, в котором приняли 

участие более 500 представителей региональ-
ных предприятий, центров компетенций в сфере 
производительности труда, а также федеральных 
и региональных органов исполнительной и зако-
нодательной власти. 

Своим экспертным мнением поделились за-
мпред правительства Рязанской области Артем 
Никитин, директор проекта проектного офиса 
по программе развития производственной сис-
темы в ГК «Росатом» Константин Грабельников, 
директор Центра повышения производитель-
ности ВАВТ Министерства экономического раз-
вития РФ - Екатерина Гришина, представитель 
ведомственного проектного офиса Минпросве-
щения России Елена Чадина, а также директор 
по логистике, руководитель комитета по береж-
ливому производству компании «Технониколь» 
Татьяна Бертова.

Спикеры обсудили мотивационные механизмы 
вовлечения молодежи в сектор реальной эконо-
мики, управления талантами, внедрение систем-
ного подхода при работе с кадрами и роль руко-
водителя при осваивании инструментов береж-
ливого производства. 

«То, к чему мы стремимся все эти годы, – это 
сподвигнуть людей изменить свое мышление. Де-
монстрируем на примерах, зачем и почему нужно 
особенно сейчас обращаться к философии береж-
ливого производства. К каким результатам может 
привести использование ее инструментария, если 

делать все, ответственно вникая в суть», – заявил 
Артем Никитин. 

Также он выступил с инициативой открыть 
для участников регионального проекта «Произ-
водительность труда на малых и средних пред-
приятиях» возможность проходить обучение по 
программе «Лидеры производительности». Екате-
рина Гришина поддержала инициативу: «Рязань 
стала первым регионом, который решил сделать 
федеральные меры доступными для региона и ин-
вестировать туда свои ресурсы. 

Обучение руководителей предприятий на-
выкам повышения производительности, разви-
тие их управленческих компетенций поможет 
вывести промышленность региона на качест-
венно новый уровень. Такой формат сотрудни-
чества поможет оказать собственникам и ру-
ководителям бизнеса экспертную поддержку, 
четко понимать запросы предприятий и предла-
гать именно т е решения, которые позволят им 
обеспечить темпы роста производительности 
не ниже 5% в год».

Константин Грабельников также высоко 
отозвался об уровне работы Рязанской облас-
ти в части внедрения бережливых технологий: 
«Мы работаем с регионом с большим удоволь-
ствием, и всегда хочется транслировать те ре-
зультаты, которые вы получаете, акцентируя 
переход с количественного результата на ка-
чественный».

В этот раз ее темой стал Праздник 
урожая. Рязанцы смогли приобрести 
натуральные дары осени: картофель, 
тыкву, кабачки, морковь, свеклу, сли-
вы и многое другое – по выгодной 
цене. Помимо этого, производители 
из Рязанского, Рыбновского, Заха-
ровского, Кадомского, Скопинского, 
Спасского, Сапожковского и Скопин-
ского районов представили гостям 
молочную продукцию, мед, хлебобу-
лочные изделия, колбасно-мясные 
деликатесы и сувениры. В переры-
вах между покупками рязанцы могли 
отведать уже полюбившиеся пироги, 
чай из самовара и кофе в зоне фуд-
корта.

Детям тоже было чем заняться, по выход-
ным работала зона мастер-классов, где под-
растающее поколение расписывало пряни-
ки и игрушки из такни рисунками с осенни-
ми мотивами. В день открытия ярмарки на 
уличной сцене с концертом выступили де-
тский музыкальный театр «Созвездие добра», 
ансамбль маршевых ударных инструментов 
«Синкопа» и песенный ансамбль «Калинуш-
ка», зарядив гостей отличным настроением.

Следующая ярмарка пройдет в середине 
октября и будет посвящена самому важному 
русскому продукту – хлебу. Ведь, как гово-
рится, хлеб – всему голова. Приглашаем ря-
занцев и местных производителей принять 
участие, отведать и купить лучшие хлебобу-
лочные изделия.
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6-7 сентября состоялся IV деловой форум «Вектор производительности», 
организованный Региональным центром компетенций Рязанской области АНО «Агентство развития бизнеса»

Руководитель – главная фигура произ-
водственного процесса

В области начали целенаправленно зани-
маться тематикой бережливости в 2017 году. 
За это время мы провели сотни встреч, меро-
приятий, обучающих сессий, а также практичес-
ких занятий по отдельным принципам филосо-
фии бережливого производства. В том числе 
на площадке Агентства развития бизнеса, где 
еженедельно организуются тренинги «Фабри-
ки процессов» для представителей региональ-
ных компаний. 

В работе по запуску непрерывных улучше-
ний, прежде всего, важны не столько произ-
водственные показатели, а то, как благодаря 
использованию инструментов бережливого 
производства меняется человек. Именно он 
главная фигура производственного процесса. 
Ото всех и каждого члена коллектива зависит, 
как будут приниматься нововведения.

Региональный центр компетенций, Центр эф-
фективного производства и Центр бережливого 
производства провели анализ по нескольким 
параметрам, насколько отличаются результаты 
работы в компаниях, где первое лицо лично под-
держивает идею внедрения принципов бережли-
вого производства. Результаты получились пока-
зательными и информативными. Если директор 
предприятия активно вовлечен в процесс непре-
рывных улучшений, то рабочие группы достигают 
поставленных целей проекта в 72% случаев, зада-
чи выполняются своевременно, эффективность 
рабочей группы повышается до 90%, более 80% 
сотрудников поддерживают все нововведения 
и трансформацию, и в среднем выручка за три 
года вырастает на 28%. Хороший руководитель 
открыто обсуждает вместе с подчиненными це-
лесообразность применения отдельных техно-
логий, выстраивает адекватную мотивационную 
кампанию, задается вопросом, получают ли со-
трудники удовольствие от того, что делают. 

Следующий параметр – это вовлеченность 
в проекты по непрерывным улучшениям ли-
дера рабочей группы. Как показывает анализ, 
чем она выше, тем лучше показатели уровня 
выработки сотрудников. Если руководитель 
рабочей группы активно вовлечен в процесс 
непрерывных улучшений, то рабочие группы 
достигают поставленных целей  проекта в 61% 
случаев, эффективность работы группы более 
82%, более 30% сотрудников поддерживают 
все нововведения и трансформацию и в сред-
нем выручка за три года вырастает на 12%.

И последний параметр – это вовлеченность 
в проекты по запуску непрерывных улучшений 
и лидера рабочей группы, и директора. Это 
идеальный вариант. При таком сочетании на 
предприятии начинают формироваться допол-
нительные запросы на развитие, производи-
тельность труда растет на 23%, снижается уро-
вень текучести кадров в среднем на 25%, ра-
бочие группы достигают поставленных целей 
проекта в 98% случаев, более 93% сотрудников 
поддерживают все нововведения и трансфор-
мацию, и в среднем выручка растет на 49%.

Таких предприятий, где сформировалась на-
стоящая «бережливая команда», в Рязанской об-
ласти пока не так много, но начало положено. 
Именно в эти компании мы организуем лин-ту-
ры, показываем и рассказываем, как можно при 
минимуме затрат получить принципиально дру-
гой по качеству результат работы. И сегодня уже 
никого не надо убеждать, что между понятиями 
«бережливые технологии» и «эффективность 
развития» стоит знак равенства, выводы говорят 
сами за себя.

БЕРЕЖЛИВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО
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СОБИРАЕМ УРОЖАЙ
С 15 по 21 сентября на площади Победы 
состоялась шестая ярмарка, организованная 
Агентством развития бизнеса при поддержке 
правительства Рязанской области

П ОЕКТНЫИ
№9 (11)/21/09/2022

#вместе_эффективнее

ОФИС

МНЕНИЕ

«Рязань стала первым регионом, кото-
рый решил сделать федеральные меры 
доступными для региона и инвестиро-
вать туда свои ресурсы. Обучение руко-
водителей предприятий навыкам повы-
шения производительности, развитие 
их управленческих компетенций помо-
жет вывести промышленность региона 
на качественно новый уровень». 

Екатерина Гришина – 
директор Центра повышения 
производительности ВАВТ 
Министерства экономического развития РФ 
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Артем 
Никитин 

зампред 
правительства 

Рязанской области



С января 2022 года поддержку в регионе по-
лучили 1209 субъектов МСП, 404 самозанятых 
гражданина, 1149 физических лиц. За семь 
месяцев создано 69 новых бизнесов. Всего 
сотрудники центра «Мой бизнес» оказали ря-
занцам 4602 услуги.

Как отметила замминистра экономического 
развития РФ Татьяна Илюшникова, перечень услуг 
центров «Мой бизнес» постоянно расширяется. «В 
начале работы центров перед ними стояла задача 
оказания госуслуг для бизнеса в режиме «одного 
окна», сейчас линейка пополняется программами 
поддержки предпринимателей других ведомств, 
а также уникальными образовательными и аксе-
лерационными программами, услугами по марке-
тинговому продвижению, предпринимателям ста-
ли предоставляться места в коворкингах и многое 
другое», – подчеркнула Татьяна Илюшникова.

На сегодняшний день министерство экономи-
ческого развития России внедряет программы с 
участием крупных внешних партнеров, которые 
востребованы у широкого круга предпринимате-
лей. Например, совместно с VK была запущена про-
грамма поддержки в продвижении в социальных 
сетях, которой воспользовались многие рязанские 
бизнесмены. Так, до конца года малый и средний 
бизнес может удвоить рекламный бюджет на про-
движение своих товаров и услуг ВКонтакте. Для 
этого необходимо на счет 3001 или 5001 рубль и 
активировав специальный купон, после чего сум-
ма удвоится до 6000 или 10000 рублей соответс-
твенно.

Среди региональных предпринимателей са-
мыми востребованными услугами оказались: 

1. Консультации по вопросу получения ста-
туса «социальное предприятие». Специалисты 
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ТОП3 ВОСТРЕБОВАННЫХ УСЛУГ ЦЕНТРА 
МОЙ БИЗНЕС АГЕНТСТВА РАЗВИТИЯ БИЗНЕСА

№9(11)/21/09/2022/ ПРОЕКТНЫЙ ОФИС

ЕКАТЕРИНА ГЕРАСКИНА, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

– Поддержка центра с акцией в ВК 
совпала с запуском одного из моих 
проектов, поэтому пришлась как не-
льзя кстати. Рабочий сезон у меня в 
сентябре, поэтому весь бюджет я еще 
не израсходовала.

МАКСИМ КОЗЛОВ, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

–  Сейчас после уменьшения коли-
чества площадок, ВК стал номером 
один. Мы получили 5000 рублей на 
счет рекламного кабинета и это очень 
приятный бонус, позволит привлечь 
больше клиентов.

ЕЛЕНА РОДОЛИНА, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

– Всегда ценно получить конкретную 
помощь. Реклама в нише услуг всегда 
актуальна. Благодаря этой программе 
смогли разово сократить расходы. 

ОФИСП ОЕКТНЫИ

ЮЛИЯ КРАСАВИНА, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

– Мне, как молодому начинающему 
предпринимателю, важно развивать 
и рекламировать свою студию. Про-
движение группы ВК - очень актуаль-
но. Узнав про эту акцию, я незамедли-
тельно решила ей воспользоваться.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА: НАСКОЛЬКО ВАМ ПОМОГЛА ПРОГРАММА ПОДДЕРЖКИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА  
 ОТ МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ И VK ПО УДВОЕНИЮ РЕКЛАМНОГО БЮДЖЕТА?

Выпуск подготовила Анастасия Головкова  Макет и верстка «РВ». Фото автора и из архива.
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Предприятия Рязанской области приняли участие в международной бизнес-миссии, 
организованной Рязанским центром экспорта (РЦЭ) Агентства развития бизнеса 

В рамках двухдневной поездки состоялось 
открытие шоу-рума в Баку, на котором пред-
ставлено более 500 товаров от 57 рязанских 
производителей и проведено более 100 B2B 
переговоров по вопросам установления тор-
гового баланса и укрепления партнерства с 
представителями бизнеса, заинтересован-
ными в приобретении продукции нашего 
региона.

Рязанские предприниматели встретились с 
Михаилом Бочарниковым - послом РФ в Азербай-
джанской Республике, торговым представителем 
России в Азербайджане Русланом Мирсаяповым, 
заместителем министра экономики Азербайджан-
ской Республики Сахибом Мамедовым, предста-
вителем Российского экспортного центра Нури 

Гулиевым и уже достигли ряда предварительных 
договоренностей на общую сумму примерно 500 
тысяч долларов США: о строительстве нового кор-
пуса Центрального таможенного госпиталя, пос-
тавках пробной партии стекла и поставках алюми-
ниевых реек для монтажа кровли и медицинских 
аксессуаров.

По словам заместителя председателя Прави-
тельства Рязанской области Артема Никитина, с 
сентября 2021 года после пандемии возобновилась 
активная работа по экспортному продвижению ря-
занской продукции на зарубежных площадках: в 
Казахстане, Беларуси, Узбекистане, Армении и Кир-
гизии были открыты шоу-румы - многоотраслевые 
В2В выставки товаров и услуг, в деловых поездках 
приняли участие более 80 компаний области, ко-
торые заключили договоры на сумму более 1 млрд 

рублей на поставку мягкой кровли и аксессуаров 
к ней, канцелярских принадлежностей, светильни-
ков, медицинских приборов, стекла и других това-
ров. С 2017 по 2022 г. товарооборот Азербайджана 
и Рязанской области вырос в два раза. 

«Мы наблюдаем хорошую динамику. Самое глав-
ное, что потребность бизнес-миссии в Азербайд-
жан и открытие здесь шоу-рума – это инициатива 
рязанского бизнеса. Совместно с предпринима-
телями мы постарались выстроить качественные 
взаимоотношения для укрепления связей с пред-
ставителями местного бизнеса. Я уверен, что до 7 
октября, за полтора месяца работы шоу-рума, конт-
рактов будет гораздо больше, и наши предприятия 
смогут уверено зайти на рынок Азербайджана, пос-
тавляя сюда продукцию под брендом «Сделано в 
Рязани», - подытожил зампред. Ф
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УКРЕПЛЯЕМ 
СОТРУДНИЧЕСТВО С ТУРЦИЕЙ

До 10 сентября рязанские предприятия 
могли подать заявку для участия в междуна-
родной бизнес-миссии в Турцию (Стамбул), ор-
ганизованной Рязанским центром экспорта 
АНО «Агентство развития бизнеса».

Деловая поездка состоится в середине 
октября. Все участники смогут наладить 
и укрепить торгово-экономические связи, 
рассказать о своей продукции и обменять-
ся с иностранными партнерами успешными 
бизнес-практиками. Также для рязанских биз-

несменов будут организованы целевые В2В пе-
реговоры с турецкими предпринимателями, 
заинтересованными в приобретении регио-
нальной продукции.

Бизнес-миссию откроет пленарная сес-
сия «Ведение бизнеса в Турецкой Республике: 
условия и механизмы выхода на рынок», где 
российские производители и представите-
ли турецких компаний обсудят специфику 
регулирования и ведения внешнеторговой де-
ятельности в стране, перспективы экспорта 
с учетом ограничений и участие российских 
компаний в реализации задач инфраструк-
турного развития Турции.

Наглядным итогом подобных бизнес-
миссий становится подписание договоров 

об экспорте продукции. Например, на Днях 
международного бизнеса пять рязанских 
компаний подписали договоры о поставке 
солнечных батарей, систем «Умный дом» 
и бакалейной продукции в Армению и Уз-
бекистан. Исполняющий обязанности ви-
це-президента ТПП Армении Карен Иванов 
отметил, что «ранее проведенные встре-
чи, рязанская бизнес-миссия в Ереван, а 
также общение на профильных выставках 
и других деловых мероприятиях подгото-
вили крепкую почву для выхода на взаимо-
выгодное сотрудничество в рамках конт-
рактов». Надеемся, подобных результатов 
удастся добиться и в ходе турецкой дело-
вой поездки.
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Центра инноваций социальной сферы помогают 
верно заполнить документы, принимают их и са-
мостоятельно передают в министерство эконо-
мического развития Рязанской области. Это поз-
воляет бизнесменам избежать ошибок в докумен-
тах и сокращает время на процедуру получения 
статуса. С начала года рязанцы воспользовались 
услугой 96 раз. 

2.  Услуги по предоставлению бесплатного мес-
та для реализации собственной продукции от Цен-
тра развития потребительского рынка.

Начиная с апреля текущего года на площади 
Победы было проведено семь тематических яр-
марок, организованных Агентством развития биз-
неса Рязанской области. Услугой воспользовались 
58 рязанских товаропроизводителей. Ежемесячно 

ярмарки посещают более 15000 человек, и на каж-
дой из них удается продать около 2 тонн продук-
ции собственного производства.

«Прямые продажи – самый эффективный спо-
соб работы с покупателем. Ты узнаешь потребнос-
ти своего клиента, прислушиваешься к мнениям и 
отзывам людей. Позитивные эмоции любителей 
моих пряников заряжает положительной энерги-

ей и вдохновляет продолжать свое дело. Благода-
ря возможности участия в бесплатных ярмарках и 
праздниках нашего города я приобрела постоян-
ных почитателей своей продукции», – рассказала 
изготовитель пряников Ольга Резчикова, которая 
уже четыре раза принимала участие в тематичес-
ких ярмарках.

3. Запуск рекламной кампании товара или ус-
луги. Центр поддержки предпринимательства 
помогает самозанятым гражданам, действующим 
предпринимателям и организациям Рязанской об-
ласти настроить таргетированную и контекстную 
рекламу, разместить информацию о своем бизне-
се в лифтах, общественном транспорте, на радио, 
баннерах и видеоэкранах города. Профильные 
компании по запросу изготавливают сайт, поли-
графическую продукцию и вывески. Услуга не тре-
бует от предпринимателей финансовых вложений. 
С начала 2022 года ей воспользовались 43 рязан-
ских компании. 

Директор магазина изделий ручной работы 
«Улица ремесленная» Алла Макаркина подели-
лась своими впечатлениями получения услуги от 
центра: «Я воспользовалась услугой в августе 2022 
года. Из всех видов рекламы выбрала полиграфию. 
Нам разработали логотип, напечатали листовки, 
таблички, ролл-ап в ТЦ, пакеты и открытки с под-
писью «Привет из Рязани». Вся эта продукция вы-
вела наш магазин на совершенно новый уровень 
и статус».

Воспользоваться этими и другими услугами, на-
правленными на поддержку бизнеса, пройти обу-
чение и получить информацию о доступных ме-
рах поддержки можно в рязанском центре «Мой 
бизнес» Агентства развития бизнеса по адресу: 
г. Рязань, ул. Каширина, д. 1 Б или по телефону 
+7(4912)606-000.
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В ыборы в Рязанской об-
ласти были похожи на 

отлаженный механизм, 
продемонстрировавший 
безупречную работу. Но 
в деловой атмосфере на-
шлось место и праздничным 
ноткам. На участки при-
шли голосовать Космонавт, 
Чеширский кот, Три поро-
сенка, Дед Мороз со Сне-
гурочкой, Осень и другие 
сказочные персонажи. Это 
поднимало настроение из-
бирателей, к тому же быст-
ро распространялась молва 
об открытии избирательных 
участков, что еще раз на-
помнило забывчивым граж-
данам о возможности от-
дать свой голос и выполнить 
гражданский долг. 

НаТалья БаРышОва,  
член Общественного штаба  
по наблюдению 
за выборами:

– Цветы, приятная музыка, доб-
рожелательные члены комиссий – 
все это располагало к тому, чтобы 
люди приходили и голосовали.

Может быть, это Дед Мороз на-
колдовал в Рязанской области та-
кую явку, сопоставимую с выбора-
ми федерального уровня, когда она 
намного выше? На прошедших ре-
гиональных выборах явка состави-
ла почти 43 процента.

Политологи не верят в чудеса 
и объясняют этот феномен возрос-
шей политической культурой изби-
рателей. 

ЗулайхО КаДиРОва, 
общественный деятель, 
председатель аНО 
«Рязанская местная 
узбекская национально-
культурная автономия 
«алмаз»:
– Как прошли выборы – мне очень 
понравилось. Спокойная, добро-
желательная атмосфера и четкая 
организация. Отметила для себя, 
что в этом году не было какого-то 
административного давления на 
избирателей, чтобы они все шли 
и голосовали. Я, во всяком слу-
чае, этого не ощутила. Мне даже 
собственных детей не пришлось 
уговаривать, как в прошлый раз. 
Они сами пошли и проголосова-
ли в воскресенье. Очень хорошо 
было организовано информаци-
онное сопровождение всей кампа-
нии. Новости поступали из разных 
источников, их было много, и я не 
заметила фейков, каких-то агрес-
сивных вбросов, когда читаешь 
и думаешь: «Ну надо же, что тво-
рится!» Вот такого не было в этот 
раз. Все участники кампании вели 
себя корректно и достойно. Когда 
я в пятницу проголосовала, сразу 
же поместила на своей страничке 
пост, постаралась его обыграть с 
юмором, чтобы и другим напомнить 
о своем гражданском долге. И это, 
кстати, подействовало на друзей и 
коллег, которые закрутились и под-
забыли о голосовании. Они тоже 
собрались и пошли на участки. 

«Что касается явки избирателей, 
то она была не слишком высокой, 
чтобы упрекать власть в админис-
тративном давлении, и не слиш-
ком низкой, чтобы давать поводы 
усомниться в легитимности выбо-
ров», – высказал свое мнение док-
тор политических наук Владимир 
Слатинов. Он считает, что в Рязанс-
кой области политические силы от-
ветственно подошли к проведению 
избирательной кампании. Об этом 
говорит отсутствие жалоб в ходе 
трехдневного голосования. 

влаДиМиР СлаТиНОв, 
политолог, эксперт 
института гуманитарно-
политических 
исследований:
– В Рязанской области, как и во 
многих других регионах, прошед-
шие выборы можно отнести к вы-
борам референдумного типа, ког-
да есть явный фаворит, а другие 
кандидаты должны продемонстри-
ровать наличие ядерного электора-
та и достаточной мощности своих 
политических сил, чтобы они могли 
и дальше проявлять себя на обще-
ственном поле. На мой взгляд, в Ря-
занской области нет политической 
силы, которая априори являлась бы 
второй по значимости. Этот статус 
оспаривают все другие партии, 
участвовавшие в выборах.

Высокую оценку от облизбир-
кома, экспертов и политологов на 
минувших выборах получили обще-
ственные наблюдатели, подготовлен-
ные Общественной палатой области. 
2062 человека следили за чистотой 
выборного процесса и соблюдени-
ем прав избирателей. От них в Об-
щественный штаб по наблюдению 
за выборами  за три дня поступило 
около 12 тыс. сообщений, носивших 
преимущественно информационный 
характер. Еще около тысячи наблю-
дателей были направлены кандида-
тами и политическими партиями.

ОКСаНа аРТеМКиНа, 
председатель 
регионального отделения 
общероссийской 
общественной организации 
«Российский Красный 
Крест»:
– Рязанская область может поде-
литься с коллегами опытом орга-
низации общественного наблю-
дения за выборами. То, что они 
прошли без жалоб и нарушений, 
во многом заслуга хорошо под-
готовленного корпуса наблюда-
телей. За всем этим, безусловно, 
стоит системная работа, органи-
зованная Общественной палатой 
региона. 

НаТалья епихиНа, 
уполномоченный  
по правам человека  
в Рязанской области: 
– Общественные наблюдатели 
тщательно следили за соблюдени-
ем прав самых незащищенных сло-
ев населения – людей с инвалид-
ностью, пенсионеров, многодет-
ных семей, граждан, находящихся 
в больницах, изолированных от 
общества в пенитенциарной сис-
теме. В следственных изоляторах 
проголосовали все находящиеся 
там люди, имеющие право голоса. 
В домах-интернатах общего типа 
из 650 человек, имеющих право 
голоса, проголосовали 570 чело-
век. Остальные находились либо 
в отпусках, либо в больницах. Из 
психоневрологических интерна-
тов, где 394 человека являются 
дееспособными, 354 человека 
проголосовали.

иРиНа СиЗОва, 
член Общественной палаты 
Рязанской области:
– Выборы проходили в сложной 
геополитической ситуации, и наш 
избиратель на ней сосредоточен. 
Поддержка избирателем про-
водимой спецоперации об этом 
говорит. Если у избирателя есть 
понимание того, что происходит 
во власти, то он наверняка за это 
проголосует. Что касается ре-
зультатов выборов, то нам важно 
даже не то, что их признают или не 
признают за рубежом. Нам очень 
важно, чтобы их признали внутри 
страны и внутри каждого регио-
на. Именно для этого обеспечена 
прозрачность хода выборов, а 
система общественного наблю-
дения позволяет обеспечить еще 
и прозрачность избирательного 
процесса, поскольку каждый мо-
жет стать наблюдателем.

В Центре общественного на-
блюдения за выборами работал 
видеозал, где в режиме реального 
времени велась трансляция со 170 
участковых избирательных комис-
сий, расположенных по всей Рязан-
ской области. В режиме видеозапи-

си фиксировался ход голосования 
на всех избирательных участках. В 
Центре общественного наблюдения 
за выборами проводились пресс-
сессии с участием социологов, по-
литологов, юристов для оценки 
хода избирательной кампании. ОП 
РО выходила на связь с Обществен-
ной палатой РФ.

НаТалья ГРишиНа, 
председатель 
Общественной 
палаты Рязанской 
области, руководитель 
Общественного штаба по 
наблюдению за выборами:
– Организация выборов была 
на высоте. Мы отмечаем также 
возросший уровень политичес-
кой культуры избирателей. Хоро-
шо подготовленный и достаточно 
большой корпус наблюдателей 
позволил избежать распростране-
ния фейковой информации, предо-
твратить нарушения. Новшеством 
кампании этого года стало при-
сутствие наблюдателей в Терри-
ториальных избирательных комис-
сиях. В день обработки итоговых 
протоколов они несли дежурство 
и следили за тем, как вводятся дан-
ные о результатах голосования в 
единую систему ГАС «Выборы». На 
этих участках была организована 
прямая видеотрансляция. В облас-
ти работал корпус блогеров – их 
более 120. Они тоже активно го-
товили и размещали в социальных 
сетях свою информацию. Все это 
позволяет нам утверждать, что вы-
боры в Рязанской области прошли 
открыто и честно, а их результаты 
достоверны. Особенностью кам-
пании стало и то, что не было чер-
ного пиара, вбросов, негативных 
отзывов в адрес друг друга между 
кандидатами.

илья КРюЧКОв, 
председатель Совета 
ветеранов физической 
культуры и спорта 
Рязанской области:
– Хочу сказать большое спаси-
бо Общественной палате и ми-
нистерству по делам территорий, 
которые подготовили обществен-
ных наблюдателей в этом году 
очень хорошо. Практически на 
всех участках наблюдатели при-
сутствовали. Они компетентны, 
бдительны и доброжелательны. С 
ними начинаешь беседовать о вы-
борном законодательстве, и они 
многие нюансы знают лучше кого-
либо. Очень хорошо они срабо-
тали и не допустили нарушений, 
оказывали помощь на участках 
пожилым людям.

Трехдневное голосование, по-
хоже, стало нормой и больше не 
вызывает каких-либо подозрений 
у избирателей. С другой стороны – 
это очень большая нагрузка на из-
биркомы. Но дело даже не в этом. 
Пятница – это учебный день, и вы-
боры осложняют жизнь учебных 
заведений, где расположены участ-
ки для голосования. Есть еще один 
аргумент в пользу перехода к двух-
дневному голосованию. Не у всех 
политических партий хватает ре-
сурса, чтобы выдержать трехдневку 
и мобилизовать своих избирателей. 
Все эти доводы приводились на за-
седании Клуба политологов, про-
шедшем сразу же после закрытия 
избирательных участков. Что ж, 
это хорошая тема для обществен-
ной дискуссии. Давайте посмотрим, 
какой прирост явки избирателей 
дал каждый день голосования. В 
пятницу на участки пришли почти 
18 процентов избирателей. Следу-
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подробности

Без фейков и черного пиара
СИСТЕМА ОбщЕСТВЕННОГО НАблюдЕНИЯ, ВыСТРОЕННАЯ В РЕГИОНЕ, ПОЗВОлИлА ПРОВЕСТИ ВыбОРы ОТКРыТО И ЧЕСТНО, 
ОбЕСПЕЧИВ дОСТОВЕРНОСТь РЕЗульТАТОВ ГОлОСОВАНИЯ

в фокусе внимания

РаДи жиЗНи  
На ЗеМле
В РЯЗАНИ ПРОшЕл МИТИНГ В ПОддЕРжКу 
СПЕЦОПЕРАЦИИ ПО ЗАщИТЕ дОНбАССА

В Центральном парке культуры и отдыха про-
шел митинг «Zа мир, Zа Россию, Zа президен-

та». в нем приняли участие видные общественные 
деятели региона, представители патриотических и 
ветеранских, а также молодежных организаций. 

Ораторы рассказывали собравшимся о текущих событиях, 
которые происходят в ходе спецоперации, и о значимости се-
годняшнего политического момента. Член ОП РФ, профессор 
РГу имени С.А. Есенина Ольга Воронова рассказала о новых 
героях нашего времени, среди которых Герой России и Герой 
дНР, командир легендарного батальона «Спарта» Владимир 
жога, ценой своей жизни спасший  людей от огневой атаки 
со стороны ВСу.

«Совсем недавно молодая журналистка дарья дугина ста-
ла жертвой террористического акта. Вы могли видеть ее на 
наших федеральных каналах, в политических программах, она 
была активным волонтером донбасса. Но особый подвиг она 
совершила, побывав в кровавом логовище «азовцев», в этом 
«саркофаге дьявола», откуда они били по гражданскому на-
селению Мариуполя и загубили сотни мирных душ, – сказала 
Ольга Воронова. – Когда полк «Азов» сдавался в плен, она 
одной из первых вела репортажи с «Азовстали», в которых по-
казывала, что из себя представляют эти фашистские баталь-
оны: там были портреты бандеры и Гитлера, его книга «Майн 
Кампф», масса предметов сатанинских и сектантских культов, 
груды наркотиков. Вот какая адская смесь! И мы понимаем, с 
каким абсолютным злом мы сегодня сражаемся».

Михаил Скрипников

вМеСТе  
Мы СМОжеМ БОльше
РЯЗАНСКИй блАГОТВОРИТЕльНый  
ФОНд «ЗА НАшИХ!» ПОМОГАЕТ  
жИТЕлЯМ И ВОИНАМ дОНбАССА

Ф онд начал работу полгода назад с частной 
поездки на Донбасс с гуманитарной помо-

щью, собранной рязанцами.

«Нашей целью изначально была только помощь военным, 
но после знакомства с детьми Мариуполя мне как отцу стало 
ясно, как им не хватает заботы и тепла, простых радостей. И 
в следующую миссию мы включили обязательный пункт – гос-
тинцы детям. О гражданских на донбассе заботятся в первую 
очередь – накормить, обеспечить лекарствами, оказать меди-
цинскую помощь. Но для детей заботы не бывает много. да и 
военные, как и положено мужчинам, все лишения и невзгоды 
преодолевают молча, но всегда будут рады пачке сигарет и 
доброму слову, не говоря уже о снаряжении, способном по-
мочь сохранить жизнь», – рассказывает один из учредителей 
фонда Артур Кремнев.

Миссия фонда побывала в донецке, Мариуполе, Волно-
вахе, Мелитополе, Херсоне и луганске. Туда были отправле-
ны продукты, сигареты, игрушки, канцтовары, сладости, ме-
дикаменты, одежда, противоосколочные очки, бронежилеты, 
инструменты и многие другие вещи первой необходимости. 
Многие предметы были переданы жителями Рязани, Пронска, 
Новомичуринска, села Маклаки Пронского района, Ряжска, 
Скопина. К сбору помощи присоединились жители Москвы, 
Серпухова, Ханты-Мансийска. Из многих уголков страны не-
равнодушные люди переводили денежные средства в помощь 
героическому донбассу.

Среди гуманитарного груза были 100 коробок целевого 
сбора «Гостинцы — детям». В них – пряники, печенье, креке-
ры, мармелад, вафли, а еще книжки-раскраски, карандаши 
и фломастеры, другие предметы для досуга. Военнослужащие 
получили необходимый шанцевый инструмент (топоры, лопаты, 
пилы), портативный инструмент (бензопилы, шуруповерты и т.д.), 
средства связи, наблюдения и позиционирования, в том числе 
квадрокоптеры, ноутбуки, смартфоны, спецсредства и прочие 
вещи по конкретным заявкам.

Регулярная армия обеспечивается качественно. батальоны 
добровольцев оснащены скромнее, хотя выполняют не менее 
опасную работу. дети донбасса, которых осиротила война, 
живут в детдомах. Восемь лет ужасов и горя сказались на их 
здоровье, многие школы-интернаты, две из которых поддержал 
фонд, – для детей с особенностями развития и очень серьез-
ными заболеваниями. Им нужны не только одежда, лекарс-
тва, игрушки, но и методические пособия. Помните строчку 
из песни Пахмутовой: «Всем миром, всем народом, всей Зем-
лей поклонимся за тот великий бой!»? Тот бой, про который 
написана песня, отгремел почти 80 лет назад. Но неожидан-
но для всех нас оказалось, что он не окончен, а оборону де-
ржит донбасс. Во многом исход этого боя зависит не только 
от тех, кто на передовой, но и от каждого из нас. От позиции 
каждого, от поступков, от неравнодушия.

Ответьте себе на вопрос – стоит ли улыбка ребенка не 
выпитой вами чашки кофе? А невыкуренная пачка сигарет – 
спасенной жизни?

Присоединяйся: t.me/RBFzaN vk.com/RBFzaN
СБОР СРеДСТв: 
для юридических лиц: РбФ «За НАшИХ!» 390000, г. Рязань, 

Право-лыбедская ул., 35, 2 помещ./офис. ИНН 6234201088 
КПП 623401001 Р/с 40703810100000000771 в Прио-Внеш-
торгбанк (ПАО), г. Рязань К/с 30101810500000000708 бИК 
046126708 ОГРН 1026200000111 ИНН 6227001779 КПП 
623401001. для физических лиц: 4817 7603 4622 8392 – ла-
риса дмитриевна С.
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Рязанцы активно голосовали на выборах

Зал видеонаблюдения за выборами. перед молодыми избирателями выступает председатель Оп РО Наталья Гришина

На избирательных участках креативный подход
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Маршрут построен
В Рязани пРошел пеРВый фестиВаль Риса и плоВа

н овый маршрут на гастрономичес-
кой карте области построили наци-

ональные объединения корейцев и уз-
беков в Рязанской области, для которых 
рис – часть народной культуры и кухни.

Что объединяет людей? Общий язык, исто-
рия, традиции, территория... А может ли объ-
единить их плов? «Несомненно», – считают ор-
ганизаторы фестиваля Игорь Ли (Общероссийс-
кое объединение корейцев Рязанской области) и 
Зулайхо Кадирова (Узбекская национально-куль-
турная автономия «Алмаз»).

«Сели люди за одним столом, поели плов, об-
судили общие темы и стали друзьями. И этому 
диалогу культур, межнациональному общению 
способствуют наши гастрономические фести-

вали», – сказал представитель министерства по 
делам территорий и информационной политике 
региона Игорь Митрофанов, приветствуя гостей 
в ДК молодежи.

Гастрономическое событие Рязани под-
держал Фестиваль риса имени Н.В. Кима, кото-
рый проводился в 2021 и 2022 годах в Москве. В 
Рязань приехала Ирина Ким, правнучка знаме-
нитого селекционера риса, который вывел сор-
та, специально предназначенные для приготов-
ления плова. «Мы стараемся не только развивать 
гастрономическое направление, но и налажи-
вать экономические связи в области сельского 
хозяйства», – рассказала Ирина Ким.

Зрители увидели фотовыставку, посвященную 
российскому рисоводству и деятельности Феде-
рального научного центра риса в Краснодаре, по-

чувствовали дыхание Востока на концерте с учас-
тием российских и узбекских исполнителей песен 
и танцев, отведали интернационального плова. 
Эксперты и кулинары с удовольствием делились 
секретами его приготовления. К примеру, очень 
важно использовать правильное масло и в нуж-
ных пропорциях с рисом. Рафинированное под-
солнечное – это только один из вариантов. Иде-
ально сочетание разных масел – подсолнечного, 
хлопкового и льняного. При этом экономия здесь 
противопоказана. Плов получается похожим на 
кашу. Лучше придерживаться такого соотноше-
ния: один стакан масла на килограмм риса. Фести-
валь плова дает возможность познать все нюансы 
восточного блюда и завести новых друзей.

Димитрий Соколовф
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СОВЕТ НА ВСЕ ВРЕМЕНА
В КоРаблинсКом Районе отмечают 40-летие со Дня обРазоВания 
ВетеРансКого ДВижения и 35-летие соВета ВетеРаноВ

В разное время Совет возглавляли Н.В. Ле-
бедева, М.С. Петрусевич, И.И. Смирнов, 

И.Н. Хромов и Е.В. Морыганова. Сегодняш-
ний председатель совета – Г.А. Малахова.

ТЫКВА ТОЖЕ ПРИГОДИТСЯ
ЛЕТ ЭТАК 15 НАЗАД... Когда уже отпели-отпля-

сали и сели пить чай, Светочка Маркина, пятиклас-
сница, решительно встала и сказала всем этим геро-
ическим, с орденами да медалями, дядям и тетям: 

– А я хочу еще раз спеть для вас!
Переглянулись друг с другом умудренные жиз-

нью люди, которые собрались в своем совете ве-
теранов, а возглавляла его тогда Мария Сергеевна 
Петрусевич, согласно головами закивали и даже 
зааплодировали. Светочка вышла на середину уют-
ной комнатки, глянула на своего классного руко-
водителя Елену Нефедову и замерла в ожидании. А 
потом была песня – «Ты говоришь мне о любви». 

Любовью была пронизана вся эта встреча пя-
тиклассников с ветеранами Дмитрием Штанько, 
Анатолием Тихомировым, Ольгой Гостевой, Алек-
сандрой Елисеевой и другими. И песни еще были, 
и танцы, и викторины, и даже конкурсы. Для ба-
бушек, к примеру, с названием «Аптека под нога-
ми». Не менее интересен был конкурс и для деду-
шек: представьте себе, что вы на своей даче. Дайте 
совет, как быть, если у вас рассохлась бочка. Или 
такой вопрос: у вас на даче нет большой ложки, 
бутылки для масла, пузатого бочонка для сока и 
даже мочалки. Из какой бахчевой культуры все это 
можно сделать?

Ветераны отвечали с большим воодушевлени-
ем. Кстати, и про большую ложку с пузатым бо-
чонком сказали, из чего их сделать. Да из обыкно-
венной тыквы.

Эту встречу, как и сотни других, подготовила 
и провела тогда вездесущая и обаятельная Мария 
Петрусевич...

А МОЛОДОЙ ЗАДОР ОСТАЛСЯ…
ИЮЛЬ 2015-го. Ветераны, сомкнув столы у пер-

вого подъезда своего многоэтажного дома, уже 
поднимали чарку доброго вина. В это время орга-
низатор и вдохновитель этого праздника под на-
званием «С днем рождения, милый дом!» Надежда 
Клочкова уже зачитывала юбилейную оду. Зара-
нее она обошла все квартиры, сфотографировала 
старожилов. Так что фото Валентины и Михаила 
Шурыгиных, Лидии и Виталия Крохиных, Татья-
ны Шашкиной, Веры Алдошиной и многих других 
красовались на стенде. Звучала музыка, манили к 
себе уставленные угощениями столы – были за эти-
ми столами добрые разговоры и воспоминания о 
том, как заселялись они в свой 70-квартирный дом 
в июле 1975-го.

И хотя 40 лет прошло с той поры, жители дома 
по-прежнему все делают вместе, сообща, с шутками 
да прибаутками. Если праздник, то кушанья такие 
готовят, что пальчики оближешь. Каждая хозяйка – 
со своим рецептом. У Надежды Клочковой лучше 
всего пироги получаются, у Антонины Кареевой – 
салаты. Валентина Шурыгина такие блины печет, 
что нарасхват идут.

Надежда Клочкова, старшая по дому, вручила 
благодарственные письма Галине Набоке и Свет-
лане Вороновой – от райсовета ветеранов, который 
в ту пору возглавляла Н.В. Лебедева. Благодарили 

за самый лучший палисадник и за активную жиз-
ненную позицию. Особенно отмечали старожилов 
Николая Фоломкина и его сына Диму, Клавдию Еф-
ремову, Екатерину Шенаврину и других.

Вот что может сделать только один человек из 
Кораблинского совета ветеранов – Клочкова На-
дежда Лаврентьевна. 

МЫ ВМЕСТЕ
АВГУСТ 22-го... Галина Малахова, председатель 

райсовета ветеранов, глянула на смартфон – звони-
ла глава райадминистрации Нина Объедкова.

– У вас, я знаю, идет заседание совета. Мы на-
чали акцию по сбору помощи Донбассу. Нужно по-
мочь району. У вас есть помещение и люди. Я по-
просила бы организовать дежурство по приемке от 
кораблинцев гуманитарной помощи. 

Галина Александровна тоже была лаконична:
– Все слышали? Будем обсуждать?
– А чего тут обсуждать? – как всегда одной из 

первых в разговор вступила Надежда Клочкова. – 
Я рядом с советом живу, могу хоть каждый день 
дежурить.

Лидия Радченко, Галина Ефремова, Лидия Шу-
ваева и Раиса Евсикова чуть ли не в один голос вы-
разили желание принять участие в патриотичес-
кой акции...

Каждый день приходили кораблинцы в райсо-
вет и приносили свои дары в поддержку Донбасса 
и наших военных. Все поступления фиксировались, 
так же, как и имена, хотя многие из скромности не 
называли себя – не в фамилии дело-то!

Посильную помощь оказали Донбассу управле-
ние образования, школа № 2, детсады «Чебурашка», 
«Красная шапочка», ДК, больница и многие другие 
организации и жители. В результате кораблинцы 
отправили две машины гуманитарной помощи в 
один из центров сбора в Рязань.

ВОЗРАСТ ЖИЗНИ НЕ ПОМЕХА
В начале прошлого года кораблинцы приняли 

участие в областном конкурсе социально ориен-
тированных некоммерческих организаций. Свой 
проект они назвали «Возраст жизни не помеха». И 
победили. На премиальную сумму купили компью-
теры и смело осваивают Интернет, рассказывают 
там о жизни и деятельности совета, общаются друг 
с другом в онлайн-формате.

– С прошлого года мы начали сбор информации 
о Почетных жителях района и города,– рассказыва-
ет нам председатель райсовета Галина Малахова. – 
Данные о них как-то затерялись в суете буден. Но 
мы восстановили биографические данные уже 117 
почетных жителей...

При совете создана и действует вокальная груп-
па «Радуга», аккомпанирует Михаил Смирнов. Ре-
пертуар у группы отменный. Теперь по предложе-
нию Раисы Платоновой решено искать старинные 
песни. 

Можно было бы рассказать сегодня еще и об 
участии членов совета в акциях «День добрых глаз 
и добрых рук» и «Вахта Памяти», о поездках к Ху-
декову в Ерлино, о тесной связи с Центром соцоб-
служивания населения... Но у нас еще будет повод 
поговорить на эту тему.

Юрий Харин
Кораблинский район

без фейков и черного пиара

кую устойчивость и эффектив-
ность российской избирательной 
системы в целом и ее рязанской 
части в частности. Российское 
общество и региональное сооб-
щество показали свою сплочен-
ность, выдержали очень важный 
политический экзамен, тест на 
поддержку политического курса 
руководства нашей страны, Пре-
зидента РФ и тех кандидатов, ко-
торых он выдвинул на выборы в 
качестве временно исполняющих 
обязанности в регионы.

Павел Малков очень активно 
включился в работу. Он посетил 
практически все сельские райо-
ны области, напрямую общался 
с людьми, получал информацию 
из первых уст. 

В ходе избирательной кам-
пании он вместе с руководством 
МЧС занимался организацией сил 
и средств по тушению лесных по-
жаров и проявил себя с самой луч-
шей стороны, завоевав уважение 
рязанцев. Если кто-то на началь-
ном этапе мог сомневаться, как 
успешный московский чиновник 
приживется на рязанской земле, 
то уже в середине кампании стало 
ясно, что  этот политический экза-
мен Павел Викторович сдал, и для 
него самого это стало уникальным 
профессиональным и гражданс-
ким опытом. Этим во многом и 
объясняется его уверенная побе-
да на выборах.

Фото Димитрия Соколова 
и «Наблюдатель 62» ВКонтакте

ющий, субботний день голосова-
ния добавил еще 12,68 процента. 
В третий, Единый день голосова-
ния явка составила 12,5 процен-
та. Таким образом, хорошо видно, 
что самым результативным днем 
стал первый, когда люди шли на 
работу или на учебу и совмещали 
свой привычный деловой график 
с голосованием. 

НАТАЛьЯ РубИНА, 
председатель Рязанского 
регионального 
отделения Российской 
партии пенсионеров 
за социальную 
справедливость:
– что касается трехдневного го-
лосования, то оно дало больше 
возможностей. Кто-то работает 
в разные смены, кто-то актив-
но занимается своими дачными 
участками, у кого-то есть свои 
традиции. Когда участки откры-
ты в течение трех дней, наверня-
ка найдется возможность прого-
лосовать.

Явка на выборах в Рязанской 
области оказалась выше среднего 
по регионам и с лихвой перекры-
ла московскую. Там, правда, выби-
рали не градоначальника, а всего 
лишь муниципальных депутатов. 
Но и формы голосования были раз-
ными. В столице отдать свой голос 
можно было дистанционно, вос-
пользовавшись порталом госуслуг, 
да еще разыгрывалась куча призов, 
вплоть до легковых автомобилей. 
А в итоге – всего 34 процента при-
шедших на участки, тогда как в Ря-
занской области проголосовало 43 
процента избирателей. 

Кто-то, возможно, скажет – 
все дело в кандидатах. И в этом 
утверждении есть большая доля 
правды. За кандидата в губернато-
ры от «Единой России» Павла Мал-
кова проголосовали 84,55 про-
цента избирателей. Кандидат за 
короткий срок – всего четыре ме-
сяца – сумел расположить к себе 
большую часть населения своими 
энергичными действиями и пред-
принятыми шагами – они у него 
конкретные и целенаправленные. 
Избиратели отметили и внятную 
экономическую стратегию: Рязан-
ская область должна участвовать 
во всех федеральных программах 
и получать на свои проекты феде-
ральное финансирование. И эта 
задача должна стать основной для 
всего корпуса управленцев. 

ЗуЛАЙХО КАДИРОВА, 
председатель АНО 
«Рязанская местная 
узбекская национально-
культурная автономия 
«Алмаз»:

– Высокое доверие, которое 
оказали рязанцы кандидату от 
«Единой России» Павлу Малко-
ву, на мой взгляд, закономер-
но. Его предвыборная кампания 
была не политическим пиаром, 
а трудной, но довольно резуль-
тативной работой на посту гла-
вы региона. Ему и некогда было 
пиариться, он занимался туше-
нием лесных пожаров, и мно-
гие это оценили. Мне кажется, 
это руководитель нового типа, 
без чванства и создания вок-
руг себя атмосферы какого-то 
особого пиетета и подобострас-
тия. Поэтому результат – более 
84 процентов голосов за Павла 
Малкова – оправдан. Хочу ска-
зать, что и другие кандидаты 
хорошо показали себя, особенно 
в интернете. И те, кто задавался 
целью с ними ближе познако-
миться, узнать об их програм-
мах, конечно, имели такую воз-
можность.

ЮРИЙ МОСТЯЕВ, 
политолог, кандидат 
исторических наук, 
координатор Рязанского 
клуба политологов:

– Выборы носили референ-
тный характер, и по этому по-
воду был достигнут консенсус 
в обществе. Один кандидат, 
Павел Малков, был ярко вы-
раженным лидером избира-
тельной кампании. В резуль-
тате он и получил абсолютное 
большинство голосов. В ответ 
на предложение одного из кан-
дидатов в губернаторы – изме-
нить областное законодатель-
ство и разрешить участвовать 
в общественном наблюдении 
представителей партий из дру-
гих регионов – хотел бы отме-
тить, что все процессы носят 
двусторонний характер, в них 
есть как плюсы, в данном слу-
чае для партий, так и мину-
сы – для избирательного про-
цесса. Так, например, в Каси-

мове до сих пор с содроганием 
вспоминают события, когда 
несколько лет назад при выбо-
рах в Касимовскую городскую 
Думу приехало три полных ав-
тобуса наблюдателей из дру-
гих регионов. У них была четко 
поставленная задача – сорвать 
выборы, и они провоцировали 
членов УИК, пытаясь вызвать 
их негативную и противоре-
чащую закону реакцию. Регио-
нальные наблюдатели чувству-
ют больше ответственности за 
регион, чем те, кто приезжает 
откуда-то. А приезжие начина-
ют искать нарушения там, где 
их нет, или провоцировать эти 
нарушения. Получается, что 
есть наблюдатели, которые ра-
ботают не на то, чтобы выборы 
были открытыми и честными, а 
на выполнение какого-то опре-
деленного заказа. Что касается 
наблюдателей от Обществен-
ной палаты, то они не ангажи-
рованы какой-то определенной 
политической силой и защища-
ют интересы общества. 

Предметом дискуссий на 
протяжении уже значительно-
го периода остается дата прове-
дения выборов. Ряд политиков 
считает, что неправильно отвле-
кать школы от занятий в самом 
начале учебного года, предла-
гают проводить выборы в дни 
ноябрьских праздников. Но в 
ноябре часто случается плохая 
погода, избирателям, особен-
но в сельской местности, труд-
но добраться до избирательных 
участков. В целом удобным для 
избирателей стало и трехднев-
ное голосование, что не сов-
сем удобно для отдельных по-
литических партий и связано с 
большой нагрузкой для членов 
избирательных комиссий. Эти 
вопросы надо обсуждать, и сам 
факт дискуссий на эти темы сви-
детельствует о здоровой полити-
ческой атмосфере в обществе.

 ОЛьГА ВОРОНОВА, 
член ОП РФ и ОП РО, 
профессор РГу 
имени С.А. Есенина:

– Нынешняя избирательная 
кампания подтвердила высо-
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Мария Андреянова, риелтор:

– Если государство будет оказывать 
всестороннюю поддержку нашим про-
мышленникам, то, мне кажется, им ника-
кие экономические трудности не страш-
ны. Снизьте налоги, отмените бесчис-
ленные проверки – остального они до-
бьются сами. 

Евгения Гранатова, 
учитель:

– Нашему региону повезло, практически 
все промышленные предприятия произ-
водят уникальную продукцию, а сегодня 
это выгодно. Рынок стал шире за счет 
ухода западных конкурентов и налажи-
вания связей с другими странами.

Георгий Дунаев, 
менеджер:

– В Рязанской области должна появит-
ся новая аэрокосмическая долина, а это 
новые заказы и рабочие места. Если бы 
экономические условия не позволяли, та-
кой проект бы не родился.

Глас народа / Возможно ли развитие рязанской промышленности в нынешних экономических условиях?

«Горячий» телефон редакции: (4912) 21-08-13

Максим Громов, 
студент:

– Заводов меньше у нас не стало – это 
точно. Наоборот, на многие из них на-
бирают новых сотрудников. Производс-
тво расширяется, значит, и сложности 
не помеха.

экоНомика: пути рАзвития

о фициальное открытие выставочного 
пространства в2в прошло на про-

шлой неделе. в шоу-руме представле-
но более 500 наименований продукции 
от 57 производителей рязанского реги-
она. Он стал частью программы бизнес-
миссии правительства рязанской области, 
начавшей свою работу в Азербайджане.

Рязанскую делегацию в этой поездке воз-
главил зампред Артем Никитин, вместе с ним 
в Баку прибыли руководители 17 предприятий 
Рязанской области. «Это уже шестой шоу-рум с 
сентября 2021 года, когда после пандемии в раз-
нообразных форматах возобновилась активная 
работа по экспортному продвижению рязанской 
продукции на зарубежных площадках. За это вре-
мя мы отработали в 8 странах, в 5 из которых от-
крывали шоу-румы – многоотраслевые В2В вы-
ставки наших товаров и услуг», – говорит Артем 
Никитин. В прошлых поездках приняли участие 
более 80 экспортно ориентированных компаний 
области. За это время наши экспортеры заклю-
чили договоры на сумму более 1 млрд рублей, и 
в Казахстан, Беларусь, Узбекистан, Армению и 
Киргизию начались поставки мягкой кровли и 
аксессуаров к ней, канцелярских товаров, све-
тильников, медицинских приборов, стекла и се-
тематериалов рязанского производства. 

«Азербайджано-российское сотрудничество 
особенно насыщено многообразными события-
ми, в том числе активно развиваются наши эко-
номические взаимоотношения. По последним 
статистическим данным из России, наш товаро-

оборот за полгода уже вырос на 10%, это очень 
хороший результат. Большой вклад в развитие 
торгово-экономических отношений вносят рос-
сийские регионы. Это одно из важнейших на-
правлений нашего взаимодействия, и то, что 
сегодня нам представляет Рязанская область, – 
очень показательно», – сказал в своем выступ-
лении на открытии шоу-рума посол Российской 
Федерации в Азербайджанской Республике Ми-
хаил Бочарников. Он отметил, что в текущем 
году отмечается 30-летие дипломатических от-
ношений между нашими странами и творческий 
подход в организации выставки, позволит про-
демонстрировать возможности и потенциал Ря-
занской области, как промышленно-развитого 
региона России.

Заместитель министра экономики Азербай-
джанской Республики Сахиб Мамедов со своей 
стороны подчеркнул, что «такого рода меропри-
ятия, такие встречи – конкретно открытие шоу-
рума – сыграют большую роль в развитии наших 
двусторонних экономических отношений, пос-
пособствуют знакомству наших предпринима-
телей, что даст свои плоды и принесет хорошие 
результаты».

В первый же день работы шоу- рума между 
рязанскими и бакинскими предпринимателя-
ми был достигнут ряд предварительных дого-
воренностей о сотрудничестве. В частности, о 
строительстве нового корпуса Центрального та-
моженного госпиталя, о поставках медицинских 
аксессуаров, пробной партии стекла и алюмини-
евых реек для монтажа кровли. В ходе перегово-
ров с послом Михаилом Бочарниковым получи-

ла поддержку инициатива региона, направлен-
ная на выстраивание торгово-экономического 
баланса за счет усиления как экспортных, так и 
импортных потоков. Также стороны обсудили 
возможность организации реверсных бизнес-
миссий азербайджанских предпринимателей в 
Рязань, вопросы локализации азербайджанско-
го бизнеса в регионе и реализации инвестици-
онных проектов. Всего с учетом предваритель-
ной работы представителей рязанского бизнеса 
только за первые несколько дней бизнес-миссии 
было проведено более 100 туров переговоров в 
формате B2B. 

«Изначально мы проанализировали два 
очень важных документа – стратегию социаль-
но-экономического развития Азербайджана до 
2026 года и план действий по развитию това-

рооборота между Россией и этим государством. 
Мы уверены, что продукты, которые мы пред-
ставили, основываясь на этих документах, дейс-
твительно будут востребованы», – подвел общие 
итоги миссии Артем Никитин.

Товарооборот между Рязанской областью и 
Азербайджанской Республикой за последние 5 
лет вырос в 2 раза. При этом налаживание и раз-
витие экономических связей востребовано сами-
ми предприятиями региона – и бизнес-миссия, 
и открытие шоу-рума состоялись по инициативе 
рязанского бизнеса. Шоу-рум продукции рязанс-
ких производителей в Баку продолжит свою ра-
боту до 7 октября. За это время ожидается еще 
больше контрактов, и региональный бизнес смо-
жет уверенно зайти на этот рынок, поставляя 
продукцию под брендом «Сделано в Рязани»

нию и монтажу металлоконструкций 
для дорожного хозяйства, в том чис-
ле дорожной инфраструктуры РЖД и 
энергетики, на которых трудоустрое-
ны более 1000 человек. 

Глава региона Павел Малков, зам-
пред регионального правительства 
Юлия Швакова и министр экономи-
ческого развития Андрей Ворфоломе-

ев провели рабочую встречу с предсе-
дателем совета директоров ГК «Точин-
вест» Александром Жукаевым и его 
коллегами, целью которой стало не 
только знакомство с производством, 
но и обсуждение дальнейших перспек-
тив его развития.

Продукция компании сегодня ис-
пользуется практически во всех ре-

гионах Российской Федерации, а так-
же в странах СНГ. Производственные 
мощности позволяют выпускать бо-
лее 10 000 тонн металлоконструкций 
в месяц. На производственной пло-
щадке ГК «Точинвест» исполнитель-
ный директор предприятия Вячеслав 
Шульгинов познакомил губернатора 
с процессом производства металло-
конструкций для дорожной сферы на 
современном высокотехнологичном 
оборудовании. Павлу Малкову и его 
спутникам продемонстрировали пол-
ный процесс горячего оцинкования 
металлоконструкций. Сегодня пред-
приятие занимает лидирующие пози-
ции на рынке, оцинковывая около 120 
тыс. тонн металлоконструкций в год.

В завершение экскурсии Павел 
Малков отметил, что предприятия де-
монстрируют огромный потенциал, 
а также упорно работают над разви-

тием экономики не только на регио-
нальном, но и на федеральном уров-
нях. С 2019 года «Точинвест» является 
участником национального проекта 
«Производительность труда», в рамках 
которого предприятием было заклю-
чено инвестиционное соглашение с 
министерством экономического раз-
вития региона. Фактический объем 
господдержки за последние два года 
составил 40 млн руб. 

За последние несколько лет при 
финансовой поддержке Государствен-
ного Фонда развития промышленнос-
ти области предприятием были реа-
лизованы уже два инвестиционных 
проекта, но, несмотря на сложные 
экономические условия, компания 
решила пойти дальше и предложила 
правительству Рязанской области под-
писать соглашение о создании нового 
промышленного парка. Объект полу-
чит название «Инвест-Парк» и будет 
расположен в пригороде Рязани. 

Проект нового промышленного 
парка делегации правительства об-
ласти представили директор по фи-
нансам и экономике Юрий Силин и 
директор по правовым вопросам Еле-
на Акимкина. В ходе совещания также 
были рассмотрены вопросы по увели-
чению производственных мощностей 
группы компаний «Точинвест» за счет 
строительства дополнительного цеха 
цинкования. 

«С руководством управляющей 
компании «Инвест-парк» заключи-
ли соглашение о сотрудничестве. В 
ближайших планах – строительство 
нового цеха горячего оцинкования. 
Предполагаемый объем инвестиций 
составит более 750 млн рублей. Но-
вое предприятие позволит создать 
более ста рабочих мест, даст допол-
нительные налоговые отчисления 
в бюджет. Но самое главное – будет 
выпускаться продукция, которая вос-
требована и в Рязанской области, и 
по всей стране», – прокомментировал 
соглашение глава региона. Предпола-
гается, что строительство нового про-
мышленного парка будет завершено в 
2024 году.

Фото александра королева
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рЕКЛАМНАя КАМпАНия 

На рынке рекламных услуг грядут 
большие перемены. Будут ли они 

на пользу бизнесу – большой вопрос. 

15 июля депутаты Государственной Думы РФ 
на внеочередном заседании приняли в первом 
чтении поправки в федеральный закон «О рек-
ламе». Основным новшеством документа яв-
ляется создание единого оператора цифровых 
рекламных конструкций и объявлений. Зако-
нопроект уже вызвал большой общественный 
резонанс, в том числе и в нашем регионе. В 
частности, ко мне поступило обращение НКО 
«Союз участников рынка наружной рекламы», 
представители которого побывали у меня и на 
личном приеме. Логика законодателей понят-
на – они хотят сделать рынок рекламных услуг 
(не всегда, к слову, действующий в рамках пра-
вового поля) более прозрачным, обеспечить 
информационную безопасность. Однако пой-
дут ли новые правила игры на благо бизнесу? 
Вопрос остается открытым. 

Опасения рязанских рекламщиков под-
тверждают коллеги по всей стране – недавно 
тема обсуждалась на традиционном круглом 
столе, который провел центральный аппа-
рат Уполномоченного при Президенте РФ по 
защите прав предпринимателей. Его участ-
ники –  бизнес-омбудсмены со всей страны – 
говорили об одном и том же: создаваемый 
оператор рекламы получает неограничен-
ные полномочия, ставя фирмы, выступаю-
щие посредниками в рекламной отрасли, 
вне закона или в зависимое положение от 
оператора, который вправе исключить их из 
права ведения бизнеса. Это, в свою очередь, 
приведет к прекращению деятельности ряда 
организаций или к зависимости их от опера-
тора и установленных им регламентов. 

В регионах, как показал круглый стол, сформи-
рованы рабочие группы по решению вопроса, 
ведется отработка ряда положений по конк-
ретным направлениям для выработки пред-
ложений на федеральный уровень. Мы также 
направили свои замечания к проекту в адрес 
Общественной палаты РФ и Уполномоченного 
при Президенте РФ по защите прав предпри-
нимателей. В письме мы обращаем внимание 
на то, что оператор получает право формиро-
вания схемы рекламных конструкций на 30 
лет без получения разрешений, без необходи-
мости соблюдения ГОСТов о наружной рекла-
ме и ограничений на объектах культурного на-
следия. Также оператору дается эксклюзивное 
право размещения рекламы на сторонних ре-
сурсах, собственники которых выиграли право 
на торгах. Документом определяются разные 
подходы к заключению договоров, что будет 
служить барьером для выхода на рынок мало-
го и среднего бизнеса. Также законопроект не 
определяет, на каких условиях будет продол-
жено действие договоров, которые были за-
ключены ранее формирования оператора. Мы 
считаем, что законопроект ставит в неравное 
положение предпринимателей, по сути, огра-
ничивая их работу. 

Коллеги из других регионов обратили вни-
мание на то, что законопроект готовился в 
сжатые сроки, не была проведена оценка ре-
гулирующего воздействия, чем, вероятно, и 
объясняются «просчеты» в новеллах докумен-
та. Вместе с тем нельзя отрицать, что приня-
тие законопроекта весьма преждевременно 
в нынешних условиях, когда бизнес, еще не 
оправившийся от пандемии, работает в усло-
виях санкций. Понимают это и на федераль-
ном уровне – этим объясняется, в частности, 
продление сроков на прием поправок. Если 
ранее он был ограничен 9 сентября, то сей-
час подавать предложения можно до 1 октяб-
ря 2022 года, после чего законопроект будет 
вынесен на второе чтение. Надеемся, что ини-
циативы региональных бизнес-омбудсменов, 
предпринимательского сообщества будут уч-
тены в итоговом документе.

Михаил прОНиН 

УПолНомочЕННый  
По ЗащитЕ ПРаВ 
ПРЕдПРиНиматЕлЕй  
В РяЗаНСкой  
облаСти

Расширяя горизонты
В РяЗаНСкой облаСти ПояВитСя НоВый ПРомышлЕННый ПаРк

Материалы полосы подготовил Александр Джафаров

Сделано в рязани
В бакУ откРылСя мобильНый шоУ-РУм  
ПРодУкции и УСлУг РяЗаНСких ПРоиЗВодитЕлЕй

производственные мощнос-
ти компании «точинвест» 

позволяют выпускать более 
10 000 тонн металлоконс-

трукций в месяц

павел Малков и Александр Жукаев подписывают соглашение 
о сотрудничестве между правительством рязанской области и 

управляющей компанией «инвест-парк»

только за первые несколько дней бизнес-миссии было проведено более 100 туров 
переговоров в формате B2B. Шоу-рум продукции рязанских производителей в Баку 

продолжит свою работу до 7 октября

Р язанская область сегодня 
входит в число лидеров в 

сфере развития импортоза-
мещения и проявляет боль-
шую инициативу в ключе-
вой работе по расширению 
кооперации между региона-
ми рФ, сбору и укрупнению 
потребностей региональных 
предприятий для привлече-
ния потенциальных инвесто-
ров в цепочки добавленной 
стоимости. Это происходит 
благодаря активной пози-
ции, которую занял гла-
ва региона павел Малков в 
вопросах создания класте-
ров и технопарков, а также 
развития промышленной ин-
фраструктуры области.

Рязанская компания «Точинвест» 
входит в состав холдинга ФПК «Ин-
вест», работает на рынке металло-
конструкций с 1999 года и зарекомен-
довала себя как надежный поставщик 
металлического барьерного огражде-
ния. Сегодня это промышленное объ-
единение из восьми крупных пред-
приятий по производству, оцинкова-
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ГАЗЕТы:
«Культура» №8: статья Т. Филипповой «Рос-

сия культурная будет прирастать Рязанью»  
о рабочей поездке министра культуры РФ О. Б. 
Любимовой в регион.

«Литературная газета» №33: материал авто-
ра из Хабаровска К. Пронякина «Географ в чине 
генерал-майора» – в 2022 году школе в селе Аван 
Вяземского района Хабаровского края будет при-
своено имя русского путешественника Михаила 
Ивановича Венюкова (1832-1901). В конце сентяб-
ря – начале октября запланирована установка его 
бюста в селе Венюково на берегу Уссури.

«Правда» № 94: публикация кандидата истори-
ческих наук А. Шахова «На пути к Сталинграду» о 
дислоцировании 124-й отдельной Краснознамен-
ной стрелковой бригады под командованием пол-
ковника С. Ф. Горохова в Рязани (24 мая 1942 г.).

ЖУРНАЛы:
«Крылья Родины» № 7-8:статья руководителя 

поискового отряда «Бумеранг-ДОСААФ» г. Наро-
Фоминска, специалиста Центра современной исто-
рии Ф. В. Пущина «Незабытые герои авиаразведки. 
10-й ОРАП. 2-й АПДР ГК КА» о проекте «Небо Ро-
дины» участников «Поискового движения России». 
Занимаются поиском пропавших самолетов. Сре-
ди погибших авиаэкипажей – уроженец села Кон-
стантиново Рыбновского района штурман звена, 
капитан И.А. Русаков (1913-1943).

«Мир музея» №8: информация «Будущий му-
зей Голубкиной». В 2026 году откроется обнов-
ленный музей скульптора Анны Голубкиной, уро-
женкиг. Зарайска Рязанской губернии (ныне Мос-
ковской области). С 2017 года музей закрыт на 
реставрацию.

«Молодая гвардия» №7-8: подборка стихотво-
рений члена Союза писателей РоссииО. Козловце-
войиз г. Ряжска «Чтоб Русь воспряла».

«Отечественные архивы» №4: исследование 
доктора исторических наук, ведущего научного со-
трудника Института этнологии и антропологии РАН 
М. М. Керимовой «Записные книжки И. И. Срезнев-
ского в РГАЛИ о научном путешествии по землям 
южных славян в 1841 г.».

О ПОЖАРАХ В РяЗАНСКОй ОБЛАСТИ  
В 2022 ГОДУ:

«Известия» №154: обзор ситуации корреспон-
дентами Е. Бабаян, А. Платоновой и Д. Гриценко 
«Смог ли повторится. Какую опасность несут по-
жары в Рязанской области» – приводится график 
по данным Рослесхоза по пожарам Рязанской об-
ласти, в том числе, в 2020-2021 гг.

«Известия» № 155: материал Р. Солдатова 
«Подступить к дыму. Как тушат пожары под Ряза-
нью и когда исчезнет смог над Москвой».

«Известия» №156: статья Р. Солдатова и Д. Гри-
ценко «Дым в дом. Когда удастся потушить пожары 
в Рязанской области».

КРАеведенИе

Познавательно. Активно. вкусно
ПРОВЕЛИ РяЗАНЦы ДЕНь СВОЕГО ГОРОДА

Объединяя прошлое и будущее 

«Карабах – это Азербайджан!» – имен-
но так начал свое выступление на пле-

нарной сессии заседания Международно-
го дискуссионного клуба «валдай» в Сочи 
президент Азербайджана Ильхам Алиев в 
2019 году. А потом были события 2020 года, 
когда только усилиями России удалось пре-
дотвратить крупномасштабную войну на 
Кавказе. новый виток противостояния, на-
чавшийся несколько недель назад, вызвал 
много вопросов. И главный из них – что 
скажет Россия? 

Россия за прошедшие годы не раз пыталась при-
мирить две бывшие союзные республики – и все 
безрезультатно. Все просто – в Карабахском воп-
росе всегда была нужна воля к компромиссу – хотя 
бы к первым шагам на пути к нему, – на который 
не хотела идти прежде всего армянская сторо-
на. Она боится отдать Азербайджану даже часть 
тех районов, которые лежат между Карабахом и 
Арменией, опасаясь, что в будущем они станут 
плацдармом для атаки на Карабах. Азербайджан 
же уверен, что время работает на него – четырех-
кратное превосходство в населении, еще большее 
в ВВП, крупный военный бюджет и, пусть и фор-
мальная, но поддержка мирового сообщества: так 
что Армения не сможет вечно удерживать заня-
тые территории. 

В Армении находится российская военная база в 
Гюмри, республика входит в Организацию Дого-
вора о коллективной безопасности, то есть явля-
ется военным союзником России. Однако события 
этого года радикально изменили весь политичес-
кий ландшафт не только бывшего постсоветского 
пространства, но и всего мира. 

В эти выходные в Армению приехала спикер Па-
латы представителей Конгресса США Нэнси Пе-
лоси, «чтобы продемонстрировать поддержку». 
Ереван был украшен американскими флага-
ми, а вот флаги нашей страны, которая больше 
двадцати лет не давала Азербайджану вернуть 
свои исконные территории, были не в почете. 
Но надо сказать, что Армения сделала выбор в 
пользу США не на днях. Руководитель армянс-
кого оборонного ведомства Сурен Папикян в на-
чале этого года нанес визит в США, что недвус-
мысленно намекало: в эскалации ситуации на 
территории Южного Кавказа заинтересованы 
сегодня прежде всего западные партнеры. Не-
смотря на то, что во время первого карабахско-
го конфликта – в 2020 году – Москва ощутимо 
поддержала Ереван. Кремль тогда фактически 
прекратил войну. 

Не вызывает сомнений, что сегодня в Армении 
есть силы, которые мечтают о выводе военной 
базы РФ и о приходе сил с Запада. Никол Пашинян 
неоднократно высказывал ранее пожелания о вво-
де французских миротворцев. Что на самом деле 
США и коллективный Запад могут предложить в 
рамках урегулирования конфликта с Азербайд-
жаном? Свою злополучную европейскую/амери-
канскую мечту? Украина уже наслаждается этой 
мечтой по полной программе. Это такая «жвачка» 
для бедных. Азербайджан – слишком самодоста-
точная страна для этого, более того, тут есть своя 
идея пантюркизма, которая устремлена в глобаль-
ную перспективу. 

Каков будет выбор России? Ответ на этот воп-
рос хорошо иллюстрирует саммит Шанхайской 
организации сотрудничества, который прошел 
параллельно демаршу Пелоси в Ереване. Наша 
многоконфессиональная страна имеет большую 
долю исламского населения и уже всерьез рас-
сматривает восточный вектор развития своих 
территорий в числе стратегических.

Александр 
джАфАРОв

КОРРЕСПОНДЕНТ

«жвАчКА» для бедных

БЛИЗ 
ГОРОДА 
СКОПИНА – 
у подножия Димитриев-
ского мужского монас-
тыря 24 сентября состо-
ится межрайонный Пра-
вославный молодежный 
слет, посвященный 600-
летию обретения мощей 
преподобного Сергия, 
игумена Радонежского. 

Программа Слета ши-
рока и разнообразна. 
Слет ждет всех, кому ин-
тересна и близка тема-
тика православия, а так-
же тех, кто любит театр, 
музыку и спорт. 

Слет будет проходить 
с 10 до 19 ч.

В парк Рязанского крем-
ля посетителей привле-

кала классическая музы-
ка. Здесь звучали роман-
сы, пришедшие в парк 
танцевали вальсы и играли 
в крикет. А еще сюда при-
шли люди в одеждах, ка-
кие носили в конце XIX – 
начале XX века. Это были 
актеры театра «Переход». 
Так в день г орода был 
представлен новый фор-
мат культурных фестива-
лей «Городской пикник». 

Дети и взрослые смогли 
познакомиться с культурой 
досуга городского общества 
тех лет. С помощью сотрудни-
ков Горьковской библиотеки 
возродили «журфиксы» – ли-
тературные посиделки с чаем 
на свежем воздухе. Чуть в сто-
роне развернулась площадка 
для активных, но эстетичных 
игр, вроде бросания колец или 
классического английского 
крикета. Для детей провели 
мастер-классы рукоделия. Не 
забыли организаторы и про 
лекции о культуре языка цве-
тов, вееров, духов, а также об 
историческом экскурсе «От ку-
лачных боев до благородного 

собрания». Между деревьями 
установили фигуры выдаю-
щихся рязанцев, литераторов и 
ученых, живших в ту эпоху. 

А совсем рядом, через до-
рогу, на территории двора 
бывшего хлебозавода № 1 раз-
вернулось совсем другое худо-
жественное действо, устрем-
ленное в будущее. Здесь стар-
товала акция прогрессивных 
рязанских художников и му-
зыкантов «Завод в авангарде». 
Помещения дореволюционно-
го здания, где изначально рас-
полагалась первая рязанская 
электростанция, сейчас нахо-
дятся в аварийном состоянии, 
а потому все, даже выставку 
оригинальной графики, про-
вели на улице. Здесь же рабо-
тала ярмарка оригинальных 
художественных изделий руч-
ной работы, выступали му-
зыкальные коллективы. Это 
одна из первых акций в новой 
культурной локации Рязани. 
Она находится в самом начале 
своего развития как будущий 
центр креативных индустрий 
и место, где постоянно обитает 
искусство. Молодые фотогра-
фы, художники и музыканты 
пытаются «обжить» это про-
странство. 

Под вечер публика пере-
местилась на Лыбедский буль-
вар перед цирком, где на сцене 
выступили известные артисты 
и музыкальные коллективы. 
Открылся концерт выступле-
нием джазового оркестра, за-
тем со своими номерами вы-
ступили ансамбли МКЦ, ря-
занских вузов, легендарный 
коллектив десантного учили-

ща «Крылатая пехота». Соб-
равшихся поздравили член ЦК 
Общероссийского профсоюза 
военнослужащих Анатолий 
Боронков, Почетный граж-
данин Рязани Екатерина Фи-
липпова и глава администра-
ции областного центра Елена 
Сорокина. 

«Сегодня мы встречаем 
927 годовщину нашей вели-

кой Рязани, древнего и кра-
сивого города, – сказала Еле-
на Сорокина. – И сегодня Ря-
зань, как и многие поколения 
назад, всем сердцем вместе со 
своими воинами. За правду, 
за своих, за справедливость. 
Сегодня мы едины, сильны 
и непоколебимы, как никог-
да. В чем сила? В правде! За 
правду, за добро, за свет! Глу-

бочайшее уважение людям 
труда. Мы смотрим в буду-
щее нашей большой рязанс-
кой семьи».

На концерте прозвучали 
популярные мелодии, патри-
отические песни, в том числе 
в исполнении детских кол-
лективов.

Михаил Скрипников 

927-летие Рязань от-
мечала сразу на 

нескольких площадках. 
О них рассказ впереди, 
а начался день города с 
молебна во славу Рязани.

Без сомнения, главный 
подарок древнему городу, 
его жителям и гостям сдела-

ла погода. По-летнему яркое 
солнце, тепло и сухо – настро-
ение было для прогулок и ак-
тивностей.

ЦИОлКОвСКИй, 
КОСОПУЗ И… ГРИбы

А еще Солотча, Филармо-
ния, Живаго, ВДВ и 20 других 
букв-символов рязанской аз-

буки на Лыбедском бульваре 
стали центрами детской про-
граммы Дня города. 

В какой губернии берет 
начало Ока? Какой город 
стоит на этой реке, но не в 
нашей, а в соседней Москов-
ской области? Как связана 
Ока с Липецкой областью и 
Рязанью? На эти и другие 

нАРОдный ПРАЗднИК

вопросы занимательной вик-
торины от Рязанского музея 
путешественников отвечали 
все желающие горожане, ко-
торые остановились у буквы 
«О», да и задержались под 
шатром. Где еще увидишь де-
ревянный макет первого по-
селения людей на Оке?

Грибная мастерская соб-
рала под своим шатром 
участников мастер-классов. 
Мальчишки и девчонки всех 
возрастов вырезали, выпили-
вали, рисовали и раскраши-
вали свои самые настоящие 
грибные сувениры и подар-
ки. Были тут и знаменитые 
грибы с глазами, и обычные 
находки тихой охоты, и сов-
сем волшебные грибные со-
здания – старался каждый 
участник. 

КАшА С белыМИ 
ГРИбАМИ  
И УхА ПО-РяЗАнСКИ

И вкуснейший взвар из 
сухофруктов с травами. Та-
кое бесплатное угощение для 

всех, кто пришел на гастроно-
мический фестиваль «Вкусы 
города» на Лыбедском буль-
варе со стороны цирка, при-
готовили сотрудники одного 
из кафе. Скучать в длинной 
очереди горожанам не при-
ходилось. Ведущий расска-
зывал о секретах приготов-
ления угощений и делился с 
рязанцами рецептами вкус-
ных блюд. Их на фестиваль-
ной ярмарке было немало. 
Так же, как у рязанцев воз-
можностей быстро и вкусно 
перекусить. Пирогами и бли-

нами, и пельменями, и оладь-
ями. Сделать селфи на память 
в ярких фотозонах. 

Я не отказала себе в удо-
вольствии полакомиться 
вкусной едой. Только вот 
задумалась: отчего только 
одно из многочисленных ря-
занских кафе и ресторанов 
откликнулось на обращение 
города бесплатно угостить 
своих горожан и гостей Ря-
зани в ее день?

Людмила Трухина
Фото автора 
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Коллектив Рязанского райпотребсоюза выражает ис-
кренние соболезнования Сафронову Илье Максимовичу 
в связи со смертью брата 

Сафронова александра Максимовича.
Александр Максимович обладал лучшими человеческими 
качествами, всегда был готов оказать помощь и подде-
ржку, пользовался огромным авторитетом, никогда не 
бросал человека в беде.

Совет и правление Рязанского областного союза потре-
бительских обществ скорбят по поводу кончины старей-
шего кооператора области, бывшего директора базы 
«Росхозкоопторг» 

Сафронова александра Максимовича 
и выражают глубокое соболезнование родным и близким 
покойного. 12+

ЦенТРАльнАя ПРеССА О РяЗАнИ И ОблАСТИ
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